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Средства пойдут на международные проекты, новые добычные проекты в России, а также плановое рефинансирование долга

Общий долг компании на 30 сентября составил $46,3 млрд
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Почему основатель 
PayPal вошел в 
администрацию 
Дональда Трампа
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Санкции США против НОВАТЭКа довели главу компании Леонида Михельсона в поисках инвестиций до Японии

ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Совладелец НОВАТЭКа Леонид 
Михельсон предложил япон-
ским компаниям сотрудниче-
ство по всей цепочке СПГ-про-
ектов. Но японский банк JBIC, 
ранее обещавший компании 
$400 млн, заявил о планах 
сократить финансирование 
почти вдвое.

ПОЗВАЛ ЯПОНЦЕВ

НОВАТЭК предлагает японским 
компаниям участвовать во всей 
цепочке создания стоимости 
сжиженного природного газа 
(СПГ), заявил глава компании 
Леонид Михельсон в  ходе от-

раслевой конференции в Токио, 
передает «Интерфакс». Речь идет 
как о проекте завода по сжиже-
нию газа «Ямал СПГ», который 
планируется запустить уже 
в 2017 году, так и о будущих про-
ектах «Арктик-СПГ-2» и «Коль-
ская верфь». Сотрудничество 
предполагается как на финансо-
вом уровне (кредиты от японских 
банков), так и технологическом, 
а также оно может включать по-
ставку продукции на японский 
рынок, пояснил бизнесмен.

Михельсон напомнил, что сей-
час японские компании участвуют 
на многих этапах реализации про-
екта «Ямал-СПГ»: в строительстве, 
финансировании и транспорти-
ровке СПГ. «Уверен, что сотрудни-

чество по всей цепочке создания 
стоимости является взаимовы-
годным. Наша цель — обеспечить 
такой уровень себестоимости, 
при  котором СПГ, произведен-
ный на  Ямале, будет конкурен-
тоспособным на любом мировом 
рынке сбыта», — сказал он.

Мощность первого СПГ-про-
екта НОВАТЭКа — «Ямал СПГ» — 
составит 16,5 млн т сжиженного 
газа в год. По словам главы НО-
ВАТЭКа, подтвержденные запа-
сы газа Ямала и Гыданского по-
луострова позволяют обеспечить 
производство еще 78 млн т СПГ 
в год. Он отметил, что к проектам 
НОВАТЭКа есть интерес у япон-
ского бизнеса, а  со  стороны го-
сударственных институтов и ин-

весторов ощущается поддержка 
проектов. «Японские компании 
лидируют в области инжинирин-
га, технологий, создания мощно-
стей, маркетинга и логистики СПГ. 
Мы видим огромный потенциал 
взаимовыгодного сотрудничества 
в реализации СПГ-проектов», — 
добавил он.

По мнению Михельсона, у рын-
ка СПГ большие перспективы: 
«В  течение следующих 15 лет 
прогнозируется 32-процентный 
рост мирового потребления при-
родного газа. За последние десять 
лет этот рынок вырос на 79%. Про-
гнозируется, что через 15 лет ры-
нок СПГ удвоится».

Окончание на с. 13

Окончание на с. 8

ДЕНИС ПУЗЫРЕВ,
АНТОН КРАВЦОВ

В России существует и рас-
ширяется параллельный 
алкогольный рынок, состав-
ляющий уже до 20% от офи-
циального, выяснил РБК. 
Более 10% россиян смотрят 
на медпрепараты и лосьоны 
как на альтернативу привыч-
ной водке.

ТЕНЕВОЙ ЛИДЕР

По итогам 2015 года самым про-
даваемым спиртным напитком 
в  России, согласно авторитетно-
му британскому журналу Drinks 
International, стала водка «Пять 
Озер». По данным издания, бази-
рующаяся в  Омске Алкогольная 
Сибирская группа произвела около 
36 млн л водки под этим брендом — 
больше, чем у основных конкурен-
тов «Синергии» (водка «Белень-
кая») и Roust («Зеленая марка»).

Чтобы добиться этих результа-
тов, производителям пришлось 
приложить немало усилий — инве-
стировать в маркетинг, совершен-
ствовать дизайн, договаривать-
ся с торговыми сетями, работать 
на минимальной марже и т. д. Од-
нако даже если сложить их показа-
тели, они все равно уступят паль-
му первенства напитку, который 
в обиходе называют просто «боя-
рышник».

Речь о спиртосодержащих ле-
карственных средствах и косме-
тических изделиях, формально 
предназначенных для улучшения 
здоровья и ухода за внешностью, 
но в действительности потребля-
емых малообеспеченными слоями 
населения в качестве дешевой аль-
тернативы водке.

РАССЛЕДОВАНИЕ

Как «аптечный 
алкоголизм» 
покоряет Россию

ИНВЕСТИЦИИ   Леонид Михельсон пригласил японских инвесторов в СПГ-проекты 

Приходите к нам на газ

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 25.11.2016) 
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ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
24.11.2016) 1028,86  ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
24.11.2016, 20.00 МСК) $48,82 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
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В Госдуме отказались от анализа украинских законов

Депутаты охладели  
к Украине

ВЕРА ХОЛМОГОРОВА,  
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ,  
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

Новый созыв Думы остался 
без рабочей группы по ана-
лизу украинских законов, 
выяснил РБК. Спикер Вяче-
слав Володин не торопится 
его возрождать. Реже стал 
собираться и комитет Сове-
та Федерации по помощи 
юго-востоку Украины.

БЕЗ ЭКСПЕРТИЗЫ ПО УКРАИНЕ

Спикер Госдумы Вячеслав Володин 
пока не  стал возрождать группу 
по правовому анализу законода-
тельных процедур и  принимае-
мых на Украине правовых актов, 
сказал РБК сотрудник аппарата 
парламента. Депутатская группа 
была создана экс-спикером ниж-
ней палаты Сергеем Нарышкиным 
11 марта 2014 года. Помимо депу-
татов в нее входили  сенаторы, со-
трудники аппарата Госдумы, а так-
же члены Общественной палаты 
и преподаватели МГИМО и МГУ.

«Все комиссии при  председа-
теле Госдумы формируются его 
распоряжением. Распоряжения 
о создании группы по украинско-
му законодательству нет», — ска-
зал РБК депутат Алексей Диденко 
(ЛДПР), входивший в состав груп-
пы при Нарышкине. Будет ли груп-
па воссоздана, он не знает.

По словам другого источника 
РБК в аппарате Госдумы, сейчас в 

нижней палате проводится аудит 
всех рабочих групп и экспертных 
советов при спикере. Решения о 
составе этих структур, а также про-
должении их деятельности примут 
по результатам анализа до конца 
года, уточнил РБК еще один источ-
ник в аппарате нижней палаты.

Руководителем группы по пра-
вовому анализу законодательных 
процедур и принимаемых на Укра-
ине правовых актов в предыдущем 
созыве был председатель комитета 
по конституционному законода-
тельству и госстроительству Вла-
димир Плигин («Единая Россия»), 
который в новую Думу не попал.

В последний раз группа собира-
лась минувшим летом. При Пли-
гине члены  группы успели выпу-
стить 11 сборников экспертных з 
аключений. Нарышкин подчер-
кивал, что цель работы группы — 
донести до  коллег в  европей-
ских парламентах, прежде всего 
до Венецианской комиссии (экс-
пертно-консультативный орган 
при Совете Европы по вопросам 
конституционного законодатель-

ства), информацию «по  вопросу 
о легитимности решений Верхов-
ной рады Украины».

На  заседании группы в  мае 
2015 года Нарышкин говорил, 
что  Верховная рада принимает 
«акты сомнительного содержа-
ния, которые нельзя назвать за-
конами». «Скорее, это образцы 
бесправия, хотя чисто формально 
и именуются законами», — заяв-
лял спикер.

Среди документов, которые 
подвергались особой критике чле-
нов группы, были украинские за-
коны о декоммунизации. Одним 
из  авторов этого документа вы-

ступил украинский депутат, сын 
командира Украинской повстан-
ческой армии (УПА) Юрий Шухе-
вич. «Это глубокая попытка право-
выми органами изменить многие 
исторические подходы», — отме-
чал Плигин.

Критиковал Плигин президента 
Украины Петра Порошенко за то, 
что  тот «произвольно расширя-
ет свои полномочия». А принятие 
Верховной радой заявления о Рос-

сии как стране-агрессоре и предло-
жение украинских парламентариев 
признать самопровозглашенные 
Донецкую и Луганскую народные 
республики террористическими 
организациями, по  мнению де-
путата, подрывают конституци-
онную реформу на Украине. Член 
Общественной палаты, экс-де-
путат Сергей Марков объясняет 
прекращение работы группы тем, 
что в отличие от Нарышкина Воло-
дин не особо интересуется вопро-
сами внешней политики.

МЕНЬШЕ ПОМОЩИ ДОНБАССУ

Своя структура, посвященная про-
блемам из-за конфликта на Укра-
ине, есть и в Совете Федерации. 
Комитет общественной поддерж-
ки жителей юго-в остока Украины 
в верхней палате свою работу про-
должает до сих пор, но собираться 
стал гораздо реже. Комитет поя-
вился в 2014 году по инициативе 
спикера Валентины Матвиенко.

Последняя встреча членов ко-
митета прошла в  октябре этого 
года, в следующий раз сенаторы 
соберутся 15 декабря, рассказал 
РБК зампредседателя комитета 
Совета Федерации по регламен-
ту Сергей Мамедов, участвующий 
в работе структуры по помощи бе-
женцам с Донбасса. В 2014 году ко-
митет собирался еженедельно, по-
том ежемесячно, сейчас раз в два 
месяца, уточнил Мамедов.

По его словам, депутаты из дум-
ской группы по анализу законода-

Своя структура, посвященная проблемам 
из‑за конфликта на Украине, есть и в Совете 
Федерации. Комитет общественной поддержки 
жителей юго‑в остока Украины в верхней 
палате свою работу продолжает до сих пор, 
но собираться стал гораздо реже
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Cейчас в нижней палате проводится аудит всех рабочих групп и экспертных советов при спикере. Решения о составе этих структур, а также о продолжении 
их деятельности примут по результатам анализа до конца года. На фото: спикер Госдумы Вячеслав Володин
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Cуд подтвердил законность лишения Ильи Пономарева депутатского статуса

Прогулял мандат
ИЛЬЯ НЕМЧЕНКО,  
МАРИЯ ИСТОМИНА

Верховный суд признал 
законным досрочное прекра-
щение полномочий депутата 
Госдумы шестого созыва 
Ильи Пономарева. Он стал 
первым парламентарием, 
которого лишили мандата.

Верховный суд рассмотрел апел-
ляцию адвоката Ильи Пономаре-
ва Марии Баст на постановление 
Госдумы о досрочном прекраще-
нии полномочий депутата за про-
гулы, передает корреспондент 
РБК из зала суда. Решение ниж-
ней палаты парламента оставле-
но в силе.

«Во  время лишения манда-
та за прогулы в зале я насчитал 
123 депутата»,  — заявил в  ходе 
заседания депутат Госдумы ше-
стого созыва Дмитрий Гудков, на-
помнив, что за решение голосо-
вали 413 парламентариев, против 
были трое. По  его словам, при-
мерно 200–300 депутатов голо-
совали по доверенности и не хо-
дили на пленарные заседания.

Гудков отметил, что голосовал 
за Пономарева в течение полуго-
да. За это время ни у кого в Госду-
ме не возникло вопросов по этому 
поводу. «Я делаю вывод, что спи-
кер был уведомлен. Если бы По-
номарев нарушил регламент, го-
лосование не фиксировалось бы, 
доверенность  бы аннулирова-
ли», — сказал политик.

Представитель Госдумы Нико-
лай Брыкин возражал, что все де-
путаты предоставили свои дове-
ренности, но такого же документа 
от Пономарева в архив не посту-
пало.

В разговоре с РБК Пономарев 
подчеркнул, что считает заседа-
ние в  Верховном суде фарсом. 
По его словам, инициатива обра-
титься в суд исходила от его изби-
рателей: «Они связались с моими 
юристами, которые ведут «скол-
ковское дело», попросили их по-
мочь оформить все документы, 
чтобы представлять мои интере-
сы в суде. То есть юридически это 
можно было сделать только таким 
образом». Пономарев отметил, 
что вернется в Россию, как толь-
ко с него будут сняты обвинения.

В апреле 2015 года по запросу 
Генпрокуратуры Пономарева ли-
шили депутатской неприкосно-
венности, после чего он покинул 
страну. В мае 2016 года президент 
Владимир Путин подписал закон, 
позволяющий отбирать депутат-
ские мандаты, если парламен-
тарий в течение 30 дней не уча-
ствует в  пленарных заседаниях, 
не работает в комитете, а также 
не  встречается с  избирателями 
в регионах. В июне Госдума лиши-
ла Пономарева статуса депутата.

Политику предъявлены обви-
нения по  делу о  пособничестве 
в растрате 22 млн руб. инноваци-
онного центра «Сколково». След-
ствие считает, что в 2010 году фонд 
заключил с  Пономаревым дого-
вор на выполнение научно-иссле-
довательских работ, их стоимость 
составляла $750 тыс. Позже ви-
це-президент «Сколково» Алексей 
Бельтюков подписал с Пономаре-
вым дополнительное соглашение, 
которое снижало стоимость до-
говора до $450 тыc. В СКР счита-
ют, что это было сделано для того, 
чтобы «освоить оставшуюся сумму 
$300 тыс.». 

Госдума отложит законопроект о лишении водителей прав за три нарушения

Выехали на второе чтение
МАРИЯ МАКУТИНА

Госдума отложит рассмотре-
ние резонансного законопро-
екта о лишении водителей 
прав за три нарушения ПДД. 
Если поправки в КоАП будут 
одобрены, права может по-
терять «полстраны», считают 
депутаты.

Законопроект о  лишении прав 
на срок от одного до полутора лет 
водителей, нарушивших правила 
дорожного движения (ПДД) три 
и  более раз за  год, скорее все-
го, не  будет принят Госдумой 
до  конца года, рассказали РБК 
два собеседника в комитете ниж-
ней палаты по законодательству.

С  этой инициативой высту-
пило весной правительство, за-
конопроект подготовило МВД. 
Лишать прав предлагалось 
за следующие нарушения: пре-
вышение скорости на величину 
более 40 км/ч; пересечение же-
лезнодорожных путей вне пере-
езда; проезд на красный сигнал 
светофора; невыполнение тре-
бования уступить дорогу транс-
портному средству, пользующе-
муся преимущественным правом 
движения; разворот или движе-
ние задним ходом в местах, где 
такие маневры запрещены; вы-
езд на встречную полосу; пово-
рот или разворот в местах, где это 
запрещено знаками или дорож-
ной разметкой; непредоставле-
ние преимущества в движении 
пешеходам.

Исключение составляют нару-
шения ПДД, зафиксированные 
дорожными камерами.

В пояснительной записке к за-
конопроекту говорится, что мера 
призвана снизить смертность 
от  ДТП: по  статистике, кото-
рая приводится в  документе, 
в 2014 году в России в дорожных 
авариях погибли 27,1 тыс. человек 
и 252,8 тыс. получили травмы.

По  данным правительства, 
почти 87% всех ДТП (173,9 тыс. 
аварий) произошло из-за того, 
что  водители не  соблюдали 
правила дорожного движения, 
и  почти 40% аварий (76,9 тыс.) 
было совершено по вине водите-
лей, которые неоднократно при-
влекались к административной 
ответственности. «Неоднократ-
ные правонарушения, как  пра-
вило, совершает узкая категория 
граждан. В 2014 году 4,2 тыс. фи-
зических и юридических лиц со-
вершили 100 и более нарушений 
ПДД», — говорилось в  поясни-
тельной записке.

В первом чтении проект был 
принят 7 октября, на  сбор по-
правок ко второму чтению было 
отведено 30 дней. Но  комитет 
по законодательству не стал рас-
сматривать законопроект во вто-
ром чтении в ноябре и не плани-
рует этого делать на ближайшем 
заседании в начале декабря.

Законопроект вызвал бурное 
обсуждение во  время его рас-
смотрения депутатами в  пер-
вом чтении. «Простые граждане, 
которые ездят не на «гелендва-

генах», а  на  обычных россий-
ских автомобилях, будут оказы-
ваться жертвами преступлений 
с  обычной коррупционной со-
ставляющей. Не нужно быть про-
видцем, чтобы отчетливо пони-
мать, что эта норма ни к какому 
улучшению ситуации с аварий-
ностью не приведет, а приведет 
к росту коррупционной составля-
ющей», — говорил тогда депутат 
от ЛДПР Александр Шерин. Три 
нарушения в год нельзя назвать 
систематическим нарушением, 
отмечал Олег Нилов из  «Спра-
ведливой России».

Законопроект требует полно-
ценного обсуждения, спешить 
принимать его нельзя, сказал 
РБК первый зампредседателя 
комитета Госдумы по  законо-
дательству единоросс Вячеслав 
Лысаков. «Законопроект коснет-
ся миллионов автомобилистов, 
а не только отморозков. Под удар 
могут попасть перевозчики, ко-
торые полжизни проводят за ру-
лем, это их хлеб, было бы разум-
нее перенести его на следующий 
год», — пояснил депутат.

Лысаков подготовит ко  вто-
рому чтению поправки, которые 
исключат из  указанного спи-
ска нарушений непропуск пе-
шеходов. Кроме того, он счита-
ет, что  в  данном проекте речь 
должна идти о превышении ско-
рости на величину более 60 км/ч, 
а не 40 км/ч.

Также депутат предложит ис-
ключить из списка поворот на-
лево и разворот там, где это за-

прещено, рассказал он РБК. 
«Зачастую знаки противоречат 
разметке, мы так полстраны ли-
шим прав», — заключил депутат.

Этот законопроект надо по-
ложить под сукно, считает пред-
седатель комитета Госдумы по 
социальной политике Ярослав 
Нилов (ЛДПР). «Документом 
предполагается лишать прав 
за  нарушения, за  которые уже 
предусмотрено такое наказа-
ние. Надеюсь, что  эта инициа-
тива в условиях нового позицио-
нирования Госдумы в отношении 
других ветвей власти будет от-
ложена. У правительства уже нет 
тех возможностей давить, какие 
были раньше», — пояснил он РБК.

Председатель комитета по за-
конодательству Павел Краше-
нинников на момент написания 
материала не смог предоставить 
комментарий РБК.

Данный законопроект не при-
ведет к  повышению безопас-
ности дорожного движения, 
считает вице-президент Нацио-
нального автомобильного союза 
Антон Шапарин.

 «Злостных нарушителей на 
дороге немного, меньше 1%. 
Они меньше влияют на количе-
ство аварий, чем отсутствие си-
стем АБС на ряде моделей, про-
дающихся на российском рынке. 
Вместо повышения безопасности 
на дороге мы повысим уровень 
коррупции. В советской практике 
уже были проколы прав за нару-
шения. Это не привело ни к чему 
хорошему», — сказал он. 

Кого еще лишали 
мандата

 Когда: 22 мая 2015 года
 Кто:  член фракции КПРФ 

Константин Ширшов
 За что:  осужден по обвине-

нию в мошенничестве 
в особо крупном раз-
мере

 Когда: 14 сентября 2012 года
 Кто:  заместитель руко-

водителя фракции 
«Справедливая Рос-
сия» Геннадий Гудков

 За что:  занимался предпри-
нимательской дея-
тельностью

 Когда: 6 октября 1995 года
 Кто:  независимый депутат 

Сергей Мавроди
 За что:  «пренебрежение 

депутатскими обязан-
ностями», занимался 
коммерческой дея-
тельностью

тельства Украины в работе коми-
тета тоже участвовали.

Редкие заседания в Совете Фе-
дерации сенатор объясняет низ-
ким потоком беженцев с юго-вос-
тока Украины, которые перестали 
в массовом порядке покидать свои 
дома после принятия в  феврале 
2015 года минских договоренно-
стей, и резким снижением интен-
сивности боевых действий. «Нала-
живается какая-то мирная жизнь, 
начинают предприятия работать, 
но  мы, безусловно, продолжаем 
передавать гуманитарную помощь 
на Донбасс, это основная задача 
нашего комитета», — подчеркнул 
Мамедов.

В заседаниях комитета поми-
мо сенаторов принимали участие 
депутаты Госдумы, члены Обще-
ственной палаты, общественни-
ки и сотрудники администрации 
президента. Также на них часто 
выступали представители ДНР 
и  ЛНР, в  частности бывший де-
путат Верховной рады Украины 
Олег Царев, представители До-
нецкой самопровозглашенной 
республики Денис Пушилин и Ан-
дрей Пургин.

Близкий к  Кремлю источник 
РБК говорил, что повестку комите-
та сената курировала команда по-
мощника президента Владислава 
Суркова из управления президен-
та по социально-экономическому 
сотрудничеству с государствами — 
участниками СНГ. В  частности, 
на заседание комитета в прошлые 
годы приходили сотрудники этого 
управления Инал Ардзинба и Бо-
рис Рапопорт. Поскольку Россия 
изначально не признавала само-
провозглашенные республики, 
этот орган в  Совете Федерации 
появился для официального вза-
имодействия с представителями 
ДНР и ЛНР, пояснил РБК близкий 
к управлению Суркова источник.

СПАД ИНТЕРЕСА

Группа по анализу украинского за-
конодательства показала, что она 
бессмысленна, поскольку укра-
инцам совершенно не интересно, 
что  депутаты Госдумы считают 
их законы плохими, прокоммен-
тировал РБК политолог Алексей 
Макаркин. Интерес к  Украине 
в  политических кругах отошел 
на второй план, а проект «Ново-
россия» провалился, объяснил 
политолог низкую активность ко-
митета по помощи Совета Федера-
ции и приостановку работы груп-
пы по анализу законодательства 
Украины Госдумы. Украинская 
тема, по его словам, теперь инте-
ресна только массовой аудитории, 
которая смотрит ток-шоу по теле-
визору. «Теперь там даже до руко-
прикладства доходит, и  к  этому 
интерес у людей есть», — конста-
тировал Макаркин.

«Состав Думы сменился, поэто-
му естественно, что новое думское 
руководство пересматривает при-
оритеты», — прокомментировал 
политолог Аббас Галлямов. По его 
словам, интерес к Украине падает, 
акцент смещается в сторону вну-
тренней повестки, поэтому надо 
заниматься анализом собствен-
ного законодательства, а не «раз-
бираться в том, как там дела у со-
седей». Такие рабочие группы 
и комиссии являются индикато-
ром интереса руководства страны 
к той или иной проблеме. 
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В ЕС допустили предоставление стране безвизового режима до конца года

Украине опять пообещали Европу
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

В Брюсселе завершился 
саммит Европейский союз — 
Украина. Обсуждались вопро-
сы визовой либерализации 
и соглашения об ассоциации 
с ЕС. Оба могут быть решены 
положительно для Украины 
в декабре, заявили участники 
переговоров.

«Первое, о чем мы сегодня дого-
ворились, — это четкие перспек-
тивы ратификации соглашения 
об  ассоциации с  ЕС»,  — заявил 
в  четверг президент Украины 
Петр Порошенко по итогам сам-
мита Европейский союз — Укра-
ина в  Брюсселе. По  его словам, 
условия соглашения не  могут 
быть изменены, а само соглаше-
ние не должно снова проходить 
процедуры ратификации (во всех 
странах). Пока соглашение не ра-
тифицировал парламент Ни-
дерландов, где в апреле против 
ратификации на  референдуме 
проголосовало большинство его 
участников.

Вторым вопросом, обсуждав-
шимся на саммите, по словам По-
рошенко, была либерализация 
визового режима между Украи-
ной и  ЕС. «Четко было сказано, 
что Украина свои обязательства 
выполнила», — заявил Порошен-
ко. Раньше, по его словам, Укра-
ине ставили условия, после вы-
полнения которых можно было 
говорить об  отмене визового 
режима. На  саммите в  четверг, 
по словам президента Украины, 
ему не был задан ни один вопрос, 
Украина все выполнила. «Это пер-
вый саммит, когда не  Украине 
ставят вопросы, а мы, украинская 
делегация, ставим вопросы», — 
обратил внимание Порошенко.

РЕШЕНИЯ В ДЕКАБРЕ

Президент Европейского совета 
Дональд Туск на пресс-конферен-
ции подтвердил, что Украина гото-
ва к безвизовому режиму, однако 
он вступит в силу, когда Европар-
ламент и Совет Евросоюза догово-
рятся о механизме чрезвычайной 
приостановки безвизового режи-
ма для всех стран, с которыми он 
установлен. Председатель Евро-
комиссии Жан-Клод Юнкер зая-
вил, что это может случиться уже 
в декабре. Туск обещал, что работа 
по поиску решения и его приня-
тию будет усилена и ускорена.

Диалог по  облегчению визо-
вого режима Украина с ЕС ведет 
с  2008 года. Наконец, 20 апреля 
этого года Европейская комиссия 
подала законодательную иници-
ативу Совету ЕС и Европарламен-
ту отменить визы для  владель-
цев биометрических паспортов, 
признав, что Киев выполнил все 
обязательства. Вместе с  Украи-
ной решения ЕС ожидает Грузия. 
В апреле 2014 года безвизовый ре-
жим был введен для граждан Мол-
давии.

По словам Туска, также в дека-
бре, на саммите ЕС, может быть 

найдено окончательное реше-
ние о том, как Нидерланды смо-
гут ратифицировать соглашение 
об ассоциации с ЕС, не ущемляя 
интересов своих граждан. По сло-
вам президента Евросовета, его 
цель — «завершить ратификацию 
соглашения», которое имеет поли-
тическое значение. «Успех Укра-
ины станет успехом всей Евро-
пы», — заявил он на украинском 
языке. Соглашение об ассоциации 
было подписано Украиной и  ЕС 
в июне 2014 года.

Премьер Рютте, как пишет Wall 
Street Journal, отказался направ-
лять в  парламент законопроект 
об отзыве подписи правительства 
под соглашением, а вместо это-
го намерен искать «юридически 
обязывающее» решение, которое 
учтет озабоченности голландцев. 
Это решение должно включать 
в себя декларацию, что соглаше-
ние не  открывает Украине путь 
к  членству в  ЕС. Как  пишет из-
дание, именно этот пункт будет 
сложнее всего принять европей-
ским странам.

Также в  декабре, по  словам 
Юнкера, может быть решен во-
прос о выделении Украине вто-
рого транша финансовой помощи 
в размере €600 млн. Это зависит 
от снятия запрета Киева на экс-
порт необработанной древесины. 
Запрет был введен весной про-
шлого года, правительство плани-
ровало тем самым стимулировать 
обрабатывающую промышлен-
ность. Вопрос обсуждался на сам-

мите, по словам Юнкера; он также 
выразил надежду, что Киев при-
мет решение в ближайшие недели.

ПРОБЛЕМЫ «ЕВРОПЕИЗАЦИИ»

Порошенко напомнил, что саммит 
в  Брюсселе совпал с третьей го-
довщиной Евромайдана. В начале 
недели он признал, что украинцы 
пока не чувствуют европейского 
уровня жизни. «Европеизация», 
по его словам, не коснулась уровня 
жизни украинцев. Президент Укра-
ины объяснил это тем, что больше 
5% ВВП страна вынуждена тратить 
на армию и ведение антитерро-
ристической операции на восто-
ке страны. Говорил Порошенко 
и о пробуксовке с ратификацией 
соглашения об ассоциации и с от-
меной виз.

Отсрочки под любыми благо-
видными предлогами будут про-
должаться, в Европе все меньше 
идеалистов, считающих разум-
ной идею партнерства и общего 
пространства с Украиной, уверен 
член комитета по международным 
делам Госдумы Сергей Железняк. 
Порошенко на  пресс-конферен-
ции заверил, что «нет таких стран, 
которые блокируют безвизовый 
режим для Украины».

Однако ЕС переживает внутрен-
ний кризис, начинает закрываться, 
что создает проблемы для Украи-
ны, указывает украинский полито-
лог Владимир Фесенко. Осложня-
ет ситуацию для Украины в мире 
неясность программы избранного 

президента США Дональда Трам-
па, указывает эксперт.

В  Брюсселе Порошенко рас-
сказал, что во время телефонно-
го разговора с Трампом обсуждал 
«вопрос о российской аннексии 
Крыма и  агрессии на  востоке». 
Что  ответил Трамп, Порошен-
ко не сказал, обратив внимание 
на то, что «Украина имеет силь-
ную двухпартийную поддерж-
ку в  конгрессе США». Позиция 

Трампа по Украине является об-
надеживающей по  сравнению 
с  заявлениями, которые он де-
лал в ходе избирательной кампа-
нии, сообщил Туск на пресс-кон-
ференции.

В ходе саммита его участники 
также подтвердили свою привер-
женность минским соглашениям. 
Туск заявил, что снятие санкций 
с России зависит от их выполне-
ния. 

Европарламент против вступления 
Турции в ЕС

В четверг Европарламент одо-
брил резолюцию, призывающую 
заморозить переговоры о всту-
плении Турции в Европейский 
союз.
Свое решение европейские 
депутаты объяснили «непропор-
циональной» реакцией Анкары 
на неудавшуюся попытку военно-
го переворота. При этом в тексте 
указывается, что Европарламент 
остается приверженным намере-
нию Турции «обосноваться» в ЕС.
Резолюция носит рекоменда-
тельный характер и обращена 
к Европейской комиссии, а также 
правительствам стран Евросоюза. 
ЕС намерен обсудить отношения 
с Турцией на очередном саммите 
15–16 декабря, отмечает Reuters.
Турция и Евросоюз подписали 
соглашение об ассоциации 

в 1963 году. Переговоры о всту-
плении страны в ЕС начались 
в 2005 году.
В минувшее воскресенье пре-
зидент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган раскритиковал ЕС 
за политику в отношении Турции. 
Альтернативой для Турции может 
стать вступление в Шанхайскую 
организацию сотрудничества, 
следует из слов Эрдогана. Он 
рассказал, что обсуждал эту воз-
можность с президентами России 
и Казахстана.
Турецкие политики резолюцию 
осудили. Премьер-министр Бина-
ли Йылдырым ждет, что лидеры 
Евросоюза выразят негативное 
отношение к резолюции Европар-
ламента. Вице-премьер Турции 
Мехмет Шимшек назвал ее «по-
пулистской и близорукой.

По словам президента Украины Петра Порошенко (на фото второй слева), на саммите ЕС — Украина ему не был задан ни один вопрос, так как Украина 
выполнила все свои обязательства
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НЕ СТАВИТЬ ПАЛКИ В КОЛЕСА

Отношение США к российско-я-
понскому сближению — довольно 
важный фактор. Нынешнее поте-
пление между Москвой и Токио, 
начавшееся после майского визи-
та Абэ в Сочи, случилось во мно-
гом потому, что администрация 
США не  посчитала нужным се-
рьезно вмешиваться.

Известно, что  Абэ считает 
отношения с  Россией и  лично 
с  Владимиром Путиным одним 
из важнейших приоритетов сво-
его кабинета. С  одной стороны, 
он хочет войти в историю как че-
ловек, устранивший вопиющий 
анахронизм  — отсутствие меж-
ду Россией и Токио мирного до-
говора, а также продвинувшийся 
в решении территориального во-
проса. В администрации Абэ есть 
разные мнения о  том, возмож-
но  ли вообще решить спор во-
круг Южных Курил максимально 
в пользу Токио (все четыре остро-
ва — японские) и нужно ли искать 
компромисс, если Москва не го-
това на серьезные уступки, — мо-
жет, проще бесконечно отстаи-
вать принципиальную позицию 
и не терять лицо. Но сам премьер 
и  его ближний круг полагают, 
что именно сейчас есть уникаль-
ный шанс, хотя ради возможной 
сделки Токио и придется отсту-
пить от изначальной запросной 
позиции.

Абэ хочет использовать ситу-
ацию, когда во главе России сто-
ит Путин — достаточно сильный, 
чтобы объяснить народу догово-
ренности с Токио (как это полу-
чилось у него при размежевании 
с  Китаем), достаточно гибкий, 
чтобы искать компромисс, до-
статочно хорошо относящийся 
к Японии. С другой стороны, в от-
ношениях России и Японии незри-
мо присутствует третий важный 
игрок — Китай. При Абэ японская 
политика все больше подчиня-
ется логике борьбы с китайским 
вызовом в глобальных масштабах, 
и Россия — один из важных фрон-

тов этой конфронтации. В Токио 
опасаются чрезмерного сближе-
ния Москвы и Пекина. 

САНКЦИОННЫЙ СОЮЗ

Учитывая эти обстоятельства, Абэ 
демонстративно пошел навстречу 
России. В 2014 году он стал един-
ственным лидером стран G7, при-
ехавшим на  Олимпиаду в  Сочи. 
Однако сближение замерло после 
присоединения Крыма и  введе-
ния санкций. Во многом это было 
обусловлено действиями США. 
Известно, что помощник прези-
дента по вопросам национальной 
безопасности Сьюзан Райс сде-
лала весной 2014 года несколько 
крайне жестких звонков в Токио, 
потребовав проявлять единство 
с союзниками. Одновременно аме-
риканские госорганы оказывали 
системное давление на японские 
компании и  ведомства, чтобы 
свернуть их контакты с Россией. 
Токио пошел на это с крайней не-
охотой: японские санкции были 
куда мягче, чем у других стран G7, 
контакты с высокопоставленными 
россиянами, внесенными в спи-
ски, возобновились уже в 2015 году. 
В 2016 году американское давле-
ние на Японию ослабло — соблю-
дение санкционной дисциплины 
перестало быть первоочередным 
приоритетом руководства США. 
Барак Обама сказал Синдзо Абэ 
по телефону, что его визит в Рос-
сию нежелателен, — но и только. 
В этих условиях премьер Абэ на-
шел мужество действовать, исходя 
из логики национальных интере-
сов Японии (разумеется, в его по-
нимании).

Казалось, что у России и Япо-
нии «окно возможностей» толь-
ко до весны 2017 года, когда будет 
сформировано новое правитель-
ство США. Все в Токио были уве-
рены, что  администрацию воз-
главит Клинтон, а  ее подход 
к России был гораздо более жест-
ким, чем у Обамы. Логично было 
ожидать, что санкционная дисци-
плина станет одним из  приори-

тетов Вашингтона — отсюда и та 
спешка, с которой Абэ подходит 
к переговорам с Путиным. 

Но  Клинтон проиграла выбо-
ры. Трамп сам намерен сближаться 
с Владимиром Путиным. Вряд ли 
он посвятит много времени и уси-
лий своей команды, чтобы поме-
шать сделке Абэ и Путина по ка-
ким-то четырем островам в Тихом 
океане. Тем более если проиграв-
шим в итоге окажется Китай.

ДАВЛЕНИЕ БЕЗ ЦЕЙТНОТА

Таким образом, приход Трампа 
снимает с  российско-японских 
переговоров ощущение цейтнота. 
Договариваться как можно быстрее 
уже не  нужно — давить вряд  ли 
кто-то будет, и даже сами санкции 
могут отменить. 

Теперь об условиях соглашения, 
которое включало бы мирный до-
говор, территории и экономиче-
ские проекты, можно договари-
ваться в более спокойном режиме 
(разве что лидеры захотят достичь 
быстрых результатов, чтобы пред-
ставить их на выборах). С одной 
стороны, так проще — переговоры 
идут уже десятки лет, и простых раз-
менов в них нет, так что отсутствие 
спешки не помешает. С другой сто-
роны, в отсутствие американского 
фактора резко повышаются тре-
бования к качеству самих догово-
ренностей, особенно — коммерче-
ских контрактов. Владимир Путин 
в интервью Bloomberg уже заявил, 
что Россия не торгует территория-
ми, а значит, никакие экономиче-
ские подарки не заставят Кремль 
отдать больше территорий, чем он 
готов. Тем  важнее, чтобы усло-
вия сделок были действительно 
коммерчески привлекательными 
для обеих сторон при приемлемых 
рисках. Иначе ворох пустых подпи-
санных бумаг только усилит взаим-
ное недоверие.

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

МНЕНИЕ

АЛЕКСАНДР ГАБУЕВ,
руководитель программы «Россия в АТР» Московского центра Карнеги

Поможет ли Дональд Трамп 
сближению России и Японии

Новый президент США не бу-
дет мешать российско-я-
понской сделке по Курилам. 
Путин и Абэ теперь могут 
договариваться без спешки.

Для Азии избрание Дональда Трам-
па, пожалуй, важнее, чем для мно-
гих других регионов мира. Имен-
но в Азии находятся жизненные 
интересы США в XXI веке, здесь 
их основной стратегический со-
перник в борьбе за региональное 
и глобальное лидерство — Китай. 
Мало о каком уголке земного шара 
республиканский кандидат гово-
рил так часто в ходе предвыбор-
ной кампании, причем порой про-
тивоположные вещи. Он обещал 
выйти из  Транстихоокеанского 
партнерства (ТТП), начать торго-
вую войну с Китаем (путем повы-
шения пошлин на импорт из КНР 
и объявления Пекина валютным 
манипулятором), не  возражал 
против того, чтобы Япония и Юж-
ная Корея занялись созданием 
ядерного оружия, поскольку, мол, 
США слишком дорого обходится 
защита союзников. Разумеется, 
эти тирады не могли не беспоко-
ить крупнейшие страны региона. 
Премьер Японии Синдзо Абэ даже 
спланировал свою поездку на сам-

мит АТЭС в Перу так, чтобы загля-
нуть в Нью-Йорк и познакомиться 
с 45-м президентом США во время 
короткой беседы в Trump Tower.

ИЗУЧЕНИЕ ВОПРОСОВ

Конечно же, после победы многие 
позиции Трампа стали меняться. 
Как следует из его программного 
заявления 21 ноября, он по-преж-
нему намерен вывести США 
из ТТП, однако на большинство 
других вопросов Трамп отвечает 
очень уклончиво. В интервью New 
York Times чуть ли не на каждый 
вопрос будущий хозяин Белого 
дома отвечает, что его админи-
страция «очень, очень серьезно» 
изучит проблему и только потом 
выработает политику. 

Но  по  крайней мере для  од-
ного направления российской 
внешней политики избрание 
Трампа — хорошая новость. Это — 
отношения с Японией. Дело даже 
не  во  взглядах нового прези-
дента США. Дело как раз в том, 
что особых взглядов на россий-
ско-японские отношения у  но-
вого президента США нет. В этом 
его — выгодное для Москвы — от-
личие как от Барака Обамы, так 
и от Хиллари Клинтон.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

Ольга Архангельская
Компания EY*

Сергей Ольницкий
ТехноНИКОЛЬ
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Wowhaus*

Андрей Белюченко
Министерство 
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Илья Байбус
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Андрей Мушта
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Новые тренды 
в архитектуре 
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Деловой завтрак с лидерами 
рынка недвижимости
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Почти 

$44 млрд
достигнет мировой рынок 
телемедицины к 2019 году

3 
субъекта  РФ

будут участвовать 
в реализации пилотных 
проектов по внедрению 

телемедицинских технологий 
в следующем годугосударственных медицинских 

организаций смогут оказывать 
медпомощь с применением 
телемедицинских технологий 
в 2017 году. 

К 2018 году доля таких 
медучреждений может 

вырасти до 25%

АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА

Рабочая группа при админи-
страции президента разра-
ботала документ, который 
содержит меры по развитию 
электронной медицины в 
России. В настоящий момент 
оказание медицинских услуг 
и продажа лекарств через ин-
тернет запрещены.

ДОКТОР ИЗ СЕТИ

В 2018 году 25% государственных 
медицинских организаций смогут 
внедрить телемедицинские техно-
логии и будут оказывать помощь 
пациентам дистанционно. Таким 
образом, телемедицинские услуги 
будут доступны для 20% жителей 
труднодоступных регионов Рос-
сии. Кроме того, по итогам 2017 
года 5% лекарств будут прода-
ваться в стране через интернет, а 
в 2018 году доля онлайн-продаж 
достигнет 10%. Такие планы опи-
саны в «дорожной карте» (есть у 
РБК), разработанной подгруппой 
«Интернет+медицина», которая 
входит в состав рабочей группы по 
вопросам развития интернета при 
администрации президента. Гла-
вой группы является помощник 
президента Игорь Щеголев, а над 
«картой» работали эксперты   Ин-
ститута развития интернета (ИРИ), 
Фонда развития интернет-иници-
атив (ФРИИ) и «Яндекса».

Легализация телемедицины 
может произойти уже в первом 
квартале 2017 года, а дистанци-
онной продажи безрецептурных 
лекарств и медицинских изделий 
— во втором, говорится в докумен-
те, который есть у РБК. В третьем 

квартале следующего года для дис-
танционных медицинских услуг 
будут разработаны тарифы ОМС, 
отмечают авторы документа.

«Дорожная карта» также пред-
усматривает внедрение пилотных 
проектов по использованию «боль-
ших данных» в системе здравоох-
ранения — в научных целях и для 
получения статистики. Причем 
если сначала речь идет о доступе 
к массивам деперсонализирован-
ных медицинских данных, то впо-
следствии — о работе с персона-
лизированной информацией. Для 
этого Минздрав должен, в частно-
сти, разработать приказ о создании 
системы сертификации медицин-
ских носимых устройств (к тако-
вым относятся, например, гаджеты 
для лечения таких серьезных забо-
леваний, как эпилепсия и диабет).

Сейчас карта ИРИ, ФРИИ и «Ян-
декса» находится на согласовании 
в Минздраве России, подтвердил 
РБК представитель министерства. 
Он также отметил, что сотрудники 
Минздрава принимают участие в 
обсуждении.

По мнению одного из разра-
ботчиков документа, теперь сто-
ит задача, чтобы он «был принят 
к действию либо его ключевые 
положения вошли в иные страте-
гические документы, разработка 
которых ведется на базе прави-
тельства».

В августе 2016 года свой план 
мероприятий по развитию теле-
медицины разработало «открытое 
правительство» по поручению за-
местителя премьер-министра Ар-
кадия Дворковича. В целом оба до-
кумента преследуют одинаковую 
цель и видят ее реализацию схо-
жими методами, оговаривается со-
беседник РБК из рабочей группы 
«Интернет+медицина».

ЗАДВОЕНИЕ 
ЗАКОНОПРОЕКТОВ

Законопроектов по легализации 
телемедицины также два. Пер-
вый был разработан Минздравом 
и весной 2016 года размещен на 
сайте правовой информации. Он 
разрешает обмен медицинскими 
документами между врачами, ко-
торые могут решить, требуется ли 
пациенту очная консультация. Од-
нако выписывать рецепты, менять 
дозы препарата или устанавливать 
диагноз на основании дистанци-
онного общения с пациентом вра-
чам по-прежнему запрещено.

Второй законопроект также 
весной внес в Госдуму председа-
тель комитета по информацион-
ной политике, информационным 
технологиям и связи Леонид Ле-
вин. Он наделяет врачей гораздо 
большими полномочиями. Дан-
ный документ был разработан 

теми же экспертами из ИРИ, ФРИИ 
и «Яндекса».

Кроме того, с конца 2015 года на 
сайте правовой информации вы-
ложен законопроект Минздрава, 
который предполагает разрешить 
онлайн-продажи лекарств лицен-
зированным аптекам. По замыслу 
его инициаторов, он должен всту-
пить в силу с 1 января 2017 года.

АМБИЦИОЗНЫЕ ОЖИДАНИЯ

Будущее телемедицины зависит 
от формата закона, который будет 
принят, не скрывает руководитель 
интернет-проектов «Онлайн Док-
тор» и «Педиатр 24/7» Денис Юдчиц. 
Если в законе не будет обозначена 
возможность провести первичный 
прием дистанционно, то прогнозы 
рабочей группы относительно ох-
вата телемедицины слишком амби-
циозны, замечает Юдчиц.

Достичь данных цифр будет 
сложно, даже если закон о телеме-
дицине будет принят в текущем 
году, что маловероятно, считает 
управляющий директор сети кли-
ник «Рэмси Диагностика» Алек-
сандр Ледовский. Необходимо 
разработать и внедрить базовые 
параметры телемедицинской услу-
ги, врачам придется сократить оч-
ный прием или поднять ставки, по-
ясняет Ледовский. По его прогнозу, 
только через год после принятия 
закона будут регламентированы 
все параметры оказания услуги.

При условии, что дистанцион-
ная торговля будет разрешена толь-
ко для безрецептурных препаратов, 
онлайн-продажи займут 10% рын-
ка только через три-четыре года, 
считает генеральный директор IMS 
Health в России Николай Демидов.

Сейчас дистанционно можно 
сделать только предзаказ на ле-
карства, а их оплата в интернете и 
доставка согласно закону «Об об-
ращении лекарственных средств» 
запрещены. Но рынок уже готов к 
разрешению такой торговли. На-
пример, как писал РБК, о продаже 
лекарств онлайн уже договорились 
крупнейший фармретейлер «Ап-
течная сеть «36,6» и интернет-ма-
газин Ozon.

Как говорит представитель «Ап-
течной сети «36,6», компания оце-
нивает перспективы рынка дис-
танционной торговли лекарствами 
очень высоко и, если соответству-
ющий закон будет принят, наме-
рена в кратчайшие сроки стать его 
лидером. Впрочем, после легали-
зации услуги основными участни-
ками рынка станут агрегаторы, а не 
сайты существующих аптечных се-
тей, считает Демидов. 

Здравоохранение.
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Четверть госбольниц перейдет на дистанционное лечение к 2018 году

Доктор не приедет

Если в законе не будет обозначена возможность 
провести первичный прием дистанционно, то 
прогнозы рабочей группы относительно охвата 
телемедицины амбициозны, замечает эксперт

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

труднодоступных 
регионов России 
будут  доступны 
телемедицинские 
услуги к 2018 году

31,7 
млрд руб.

запланировал потратить 
Минздрав до 2025 года 

на информатизацию 
здравоохранения  

(в том числе на появление 
телемедицины)

$4,5 млрд
составил глобальный 

объем инвестиций в сферу 
телемедицины  

в 2015 году

Источник: BBC Research, IHS, ФРИИ, рабочая группа «Интернет+медицина», РБК

10 %

Для 20% жителей

Рынок телемедицины в цифрах

2017
год

Что такое 
дистанционное 
лечение?

Телемедицина, согласно 
определению Всемирной 
организации здравоохране-
ния, — это предоставление 
услуг здравоохранения ме-
дицинскими работниками, 
использующими информа-
ционно-коммуникационные 
технологии для обмена необ-
ходимой информацией в це-
лях диагностики, лечения и 
профилактики заболеваний 
и травм.
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Почему чиновникам придется сменить Путина на Фортова

Академию наук унизили дваж-
ды: сначала ее подчинили вер-
тикали власти, а теперь пой-
мали на установлении деловых 
связей с чиновниками.

Главными сенсациями последнего 
времени стали выборы — в США и 
в РАН. События поистине прези-
дентского уровня, долгое время не 
отпускавшие внимания мировой 
научной и всякой другой обще-
ственности.

БУНТ ВЕРТИКАЛИ

И вот, наконец, в Москве, в Екате-
рининском зале Кремля, состоялась 
долгожданная встреча двух прези-
дентов. Президент России Влади-
мир Владимирович Путин встре-
тился с президентом Российской 
академии наук Владимиром Евге-
ньевичем Фортовым и имел с ним 
недолгую, непродолжительную бе-
седу. Беседа случилась на заседании 
Совета при президенте России по 
науке и образованию и была посвя-
щена итогам выборов в Академию 
наук 2016 года. Путин высказал пре-
тензии президенту РАН по поводу 
избрания ряда чиновников высше-
го звена, баллотировавшихся в ака-
демики и члены-корреспонденты, 
вопреки его прямому и категорич-
ному запрету. 25 высокопоставлен-

ных чиновников ослушались своего 
президента и выдвинулись, а 14 из 
них подопечные президента РАН 
послушно избрали. Лидер нации 
обратился по этому поводу к лиде-
ру науки со всей свойственной ему 
[лидеру нации] прямотой: «Зачем 
вы это сделали?»

Заверение о том, что избраны 
люди исключительно достойные, 
должного эффекта не возымело. В 
ответ Владимир Путин высказался 
в том смысле, что совмещать вы-
дающиеся научные исследования 

с интенсивной аппаратной, управ-
ленческой, а тем более политиче-
ской работой невозможно. Таким 
образом академики своим нелов-
ким и недальновидным поступком 
поставили президента страны пе-
ред необходимостью уволить из-
бранных в РАН деятелей науки и 
управления с их государственных 
постов. И, надо думать, он это сде-
лает: прозвучало почти как «мо-
чить в сортире». Человек, это ска-

завший, не злопамятный, но зла не 
любит, и память у него хорошая.

Все эти события — добрый знак. 
Последнее время вообще намети-
лись некоторые просветы — об-
щая тяга к очищению. После та-
ких заявлений российские ученые 
и функционеры ВАК наверняка 
проявят большую отвагу и прин-
ципиальность в делах, связанных 
с неприлично слабыми, местами 
просто безграмотными диссерта-
циями скандально известных ми-
нистров. Тут звания присвоили — 

там требуют лишить. Придется все 
же что-то предпринимать, чтобы 
потом не услышать от президен-
та: «Зачем вы этого не сделали?»

Однако в связи со всем этим, как 
ни странно, вспоминается исто-
рия с отечественным сыром. По-
сле введения контрсанкций наша 
сыродельная промышленность 
оказалась на подъеме и долгое 
время на нем была. Но потом вы-
яснилось, что примерно 90% всего 

этого ураганного импортозамеще-
ния — грубый фальсификат. Разра-
зился скандал; люди озадачились 
судьбоносными вопросами: что же 
это они такое производят и что же 
такое мы едим?

Страшно не то, что люди едят 
(сами ковали свою судьбу на вы-
борах), а то, что государство вооб-
ще не работает. А если и работает, 
то исключительно на свой карман. 
Фальсифицированные сыры, дис-
сертации и пр., как в капле воды, 
показывают, в какой мышеловке 
мы все оказались.

Эти скандалы — даже не над-
водная часть огромного айсбер-
га, а так, пузыри на воде. Хоть в 
чем-то пробиться в решении этих 
проблем до сих пор не удавалось, 
даже точечно и символически. 
Но тут, похоже, прорвало: нацио-
нальному лидеру плюнули прямо 
в душу из его же вертикали. Тако-
го нахального, демонстративного, 
а еще и коллективного ослушания 
до сих пор не было и даже трудно 
было себе представить.

ГЛУПОЕ ПОЛОЖЕНИЕ

Однако здесь все гораздо сложнее, 
чем с сыром. Академию унизили 
дважды. Сначала ее подчинили 
вертикали, а теперь интересуются, 
почему она не хочет портить с этой 

«После таких заявлений российские ученые 
наверняка проявят большую отвагу 
и принципиальность в делах, связанных 
с неприлично слабыми диссертациями 
скандально известных министров»

ФОТО: youtube.com

вертикалью деловые и человече-
ские отношения. Тем более что ряд 
выдвиженцев не просто проявили 
самодеятельность, но и согласова-
ли свои действия с непосредствен-
ными руководителями. Почему в 
этой ситуации академики и лично 
Фортов должны были думать, что 
президентский запрет годовой дав-
ности до сих пор сохраняет силу? 
Кто в научной среде мог подумать, 
что в среде ненаучной, а тем более 
псевдо- и даже антинаучной, кто-то 
может позволить себе так грубо ша-
лить с прямыми президентскими 
рекомендациями?

Хотя, если подумать, конеч-
но могли бы: воровать в системе 
вертикали президент тоже запре-
щал и не раз.

Скандал будет иметь далеко 
идущие последствия. Уже имеет.

Фортову президент все выска-
зал публично, более того — явно 
на публику. Он, конечно же, пони-
мает, что Фортов здесь далеко не 
первый, кому надо предъявлять 
претензии. Может быть, даже по-
следний. Но повод выступить пре-
красный. А публично распекать 
своих же подчиненных — самого 
себя ставить в глупое положение. 
Мы тут миром управляем и Амери-
ку пугаем насмерть, а на своих же 
задворках твое же собственное ве-
личие нагло опускают, демонстри-
руя отсутствие главного — страха.

Это значит, что вертикаль уже 
готова пойти вразнос. Или уже 
идет. Людям придется поменять 
одного президента на другого. Но, 
может быть, Академия наук даже в 
нынешнем ее плачевном состоя-
нии — более надежное пристани-
ще, чем коридоры власти? Лучше 
лишиться места, чем дожидаться 
судьбы Улюкаева.

Хотя вряд ли все ограничится 
только увольнением с госслужбы. 
Ситуация знаковая и тянет на но-
вые знаковые заявления.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

Может быть, Академия наук 
даже в нынешнем ее плачевном 
состоянии — более надежное 
пристанище, чем коридоры власти?
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По оценке экспертов, в стране существует параллельный рынок нелегального алкоголя

Как «аптечный алкоголизм» 
покоряет Россию

Точных данных об объемах про-
изводства этого продукта в России 
нет, есть лишь оценки регуляторов 
и экспертов, но они однозначно го-
ворят о существовании колоссаль-
ного параллельного рынка алко-
голя в стране. Так, по подсчетам 
Росалкогольрегулирования (РАР), 
россияне ежегодно потребляют 
такие лосьоны и настойки «весе-
лия ради» в объеме от 170 млн до 
250 млн л в водочном эквиваленте 
(40% содержания этилового спир-
та), причем спрос устойчиво растет 
почти на 20% в год.

По данным Росстата, в 2015 году 
розничные продажи водки в Рос-
сии превысили 860 млн л. При-
бавление другого крепкого алко-
голя — коньяка, горьких настоек, 
виски и т.д. — дает суммарную ем-
кость легального рынка — порядка 
950 млн л. Таким образом, на «боя-
рышник» приходится от 15 до 20% 
всего рынка — доля, которая и не 
снилась законопослушным водоч-
ным лидерам.

По оценке руководителя Центра 
изучения федерального и регио-
нальных рынков алкоголя (ЦИФР-
РА) Вадима Дробиза, медицинские 
настойки и косметические лосьоны 
регулярно потребляют не по назна-
чению 12–15 млн человек, то есть 
более 10% россиян. Это совпадает 
с оценкой другого источника. Со-
гласно репрезентативному опро-
су 18 тыс. россиян, проведенному 
Высшей школой экономики, около 
13% из них имеют знакомых, кото-
рые потребляют алкогольные сур-
рогаты, продаваемые под видом 
лекарств или лосьонов для бритья.

БЕЗАКЦИЗНЫЕ КОКТЕЙЛИ

О «боярышниковой» проблеме не 
первый год говорят в кабинетах 
всех уровней — от курирующего 
алкогольный рынок вице-пре-
мьера Александра Хлопонина до 
руководителей регионов и глав 
городских администраций по всей 
России.

«Еще одной важной темой для 
обсуждения стал непобедимый 
«боярышник» — так описывал кор-
респонденту РБК одно из заседа-
ний правительственной комиссии 
по госрегулированию алкогольно-
го рынка глава РАР Игорь Чуян.

Однако пока так и не найде-
ны способы ее решить. А значит, 
бюджет продолжает терять до-
ходы. Ведь в отличие от легаль-
ных производителей алкоголя их 
коллеги, специализирующиеся на 
медпрепаратах и косметике, осво-
бождены от уплаты акцизного на-
лога (100  руб. за бутылку водки 
0,5 л). Если бы с настоек и лосьо-
нов уплачивались такие же акци-
зы, дополнительные доходы казны 

могли бы составить от 34 млрд до 
50 млрд руб. в год.

Однако доказать, что произво-
дители выпускают алкоголь, а не 
лекарства и косметику с использо-
ванием спирта, практически невоз-
можно. На флаконе каждого такого 
средства — «настойки овса», «на-
стойки перца стручкового», «лосьо-
на хлебного» и т.п. — инструкция по 
применению: «20–30 капель не-
сколько раз в день до еды при рас-

стройстве сердечной деятельно-
сти» или «втирать ватным диском 
в кожу лица для тонизирующего 
воздействия». А значит, предъяв-
лять претензии бесполезно.

Судебная практика это под-
тверждает. Производители «боя-
рышника» успешно оспаривают 
в арбитраже постановления, вы-
несенные региональными под-
разделениями РАР по ст.14.17 
«Нарушение требований к про-

изводству или обороту этилово-
го спирта, алкогольной и спирто-
содержащей продукции» Кодекса 
об административных правона-
рушениях. Этому предшествует 
проверка на фармацевтическом 
предприятии, которая выявляет 
факт производства и оборота ал-
когольной продукции без лицен-
зии. Выносится постановление о 
штрафе — 200 тыс. руб. Однако в 
абсолютном большинстве случаев 

арбитражные суды становятся на 
сторону производителей, которые 
уверяют, что выпускают лекарства, 
но никак не алкоголь.

КУСТ «БОЯРЫШНИКА»

Производством медицинских 
спиртовых настоек занимаются де-
сятки российских предприятий. «В 
большинстве случаев это довольно 
примитивные с точки зрения обо-

 Окончание. Начало на с. 1 

По оценке разных источников, медицинские настойки и косметические лосьоны употребляют не по назначению более 10% россиян
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Лекарство для фаната

Типичным примером предпри-
ятия средней руки, специали-
зирующегося на выпуске спир-
тосодержащих лекарственных 
препаратов двойного назначе-
ния, является московская компа-
ния «Константа-Фарм М».
О том, что один из основателей 
фанатского движения футболь-
ного московского «Динамо» и 
соучредитель Всероссийской 
организации болельщиков Алек-
сандр «Сан Саныч» Быковский 
является не только признанным 
лидером болельщиков, но и 
успешным бизнесменом, в фанат-
ских кругах было известно давно. 
Болельщики «Динамо» со стажем 
рассказывали, что Быковский 
действительно не раз помогал 
клубу болельщиков «Династия» 
собственными средствами для 
организации выездов на госте-

вые матчи, изготовления банне-
ров и т.д.
Однако о специфике успешного 
бизнеса Быковского никогда не 
упоминалось ни в СМИ, ни на от-
крытых фанатских форумах.
Как следует из базы СПАРК, 
Александр Быковский является 
соучредителем в нескольких 
компаниях, крупнейшей из ко-
торых является учрежденная 
в 1999 году ООО «Констан-
та-Фарм М» (Быковскому при-
надлежит 75% ООО). У компании 
есть сайт, на котором указано, что 
на протяжении 15 лет она явля-
ется «ведущим производителем 
спиртосодержащей фармацевти-
ческой продукции на отечествен-
ном рынке».
Ей принадлежат две производ-
ственные площадки — в Клину и 
Волоколамском районе. В раз-

деле «продукция» размещена 
информация об этиловом спирте 
в разнообразной таре (от 100 мл 
до 20 л), а также «косметической 
продукции», ассортимент кото-
рой не уточняется. В 2015 году 
выручка компании составила 
247,6 млн руб., чистая прибыль — 
4,3 млн руб.
Как следует из судебного ре-
шения, вынесенного в апреле 
2016 года Арбитражным судом 
Москвы и подтвержденного в 
сентябре в апелляционной ин-
станции, 29 сентября 2015 года 
оперативники РАР совместно 
с сотрудниками УЭБиПК ГУ МВД 
России по Москве провели ос-
мотр производственных помеще-
ний ООО «Константа-Фарм М» в 
Волоколамском районе, обнару-
жив там доказательства произ-
водства «пищевой алкогольной 

продукции» без соответствующей 
лицензии.
В качестве доказательств не-
законного производства фи-
гурировали обнаруженные в 
производственных помещениях 
емкости со «спиртосодержа-
щей продукции с добавлением 
ароматизаторов, придающих ей 
цвет и вкус готового коньяка. 
Остальные выявленные образцы 
не соответствовали требованиям, 
предъявляемым к производству 
продукции по фармокопейным 
статьям предприятия», говорит-
ся в тексте судебного решения 
(документы есть в распоряжении 
РБК). В итоге по решению суда 
компания была оштрафована на 
200 тыс. руб. (по ст.14.17 КоАП), 
а ее технологическое оборудова-
ние и вся обнаруженная продук-
ция были конфискованы.
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рудования цеха розлива спирта в 
потребительскую тару, — расска-
зывает РБК источник в РАР. — Туда 
привозят этиловый спирт, смеши-
вают с водой, разнообразными вку-
совыми добавками и отдушками и 
разливают по бутылочкам «гото-
вые лекарственные средства». Раз-
вернуть такое производство можно 
довольно быстро — оборудование 
стоит недорого».

Это лишь заключительные 
звенья «боярышниковой» инду-
стрии; на ее вершине — крупные 
предприятия  — производители 
медицинского спирта, который 
на официальном языке имену-
ется «фармсубстанция этанол» и 
который с технологической точ-
ки зрения ничем не отличает-
ся от «спирта этилового пище-
вого», утверждает представитель 
РАР. «По сути — это те же спирт-
заводы, использующие стандарт-
ные ректификационные колонны 
типа «Комсомолец» с мощностью 
20 тыс. л спирта в сутки», — пояс-
няет собеседник РБК.

Отличие в другом. Продукция 
работающих на легальный алко-
гольный рынок российских спирт-
заводов (44 в 2016 году; крупней-
шие принадлежат государству 
через «Росспиртпром» и «Тат-
спиртпром») находится под кон-
тролем РАР. И вся товаропрово-
дящая цепочка — от заводов до 
ликероводочных предприятий и 
вплоть до розницы  — отслежи-
вается при помощи электронной 
системы учета ЕГАИС. Перевозка 
спирта тоже под присмотром — с 
помощью системы ГЛОНАСС, кото-
рой оборудованы все спиртовозы.

А производители фармсубстан-
ций находятся в ведении Минздра-
ва и Минпромторга; информация 
о фактических объемах производ-
ства спирта на них для РАР недо-
ступна.

По данным вице-премьера 
Александра Хлопонина, в России 
сейчас работает 22 завода, произво-
дящих медицинский спирт. Закон 
61-ФЗ «Об обращении лекарствен-
ных средств» позволяет им выпу-
скать обычный этиловый спирт 
крепостью 95, 70 и даже 40 граду-
сов как лекарственное средство.

«Такие производители не пред-
ставляют отчетность в Росалко-
гольрегулирование. Учет произ-
веденной продукции ведется на 
бумаге (в журнале), спирт прода-
ется бесконтрольно, — утверждает 
собеседник РБК из РАР. — Два де-
сятка предприятий могут произ-
водить неучтенный спирт в колос-
сальных объемах, который служит 
основным источником нелегаль-
ного производства алкоголя и раз-
личных суррогатов».

ОТКУДА РЕКИ ТЕКУТ

Предприятия, производящие 
«фармсубстанцию этанол», хоро-
шо известны РАР, как и имена их 
владельцев. «Каждый раз, прово-
дя проверки полулегальных цехов, 
где производятся так называемые 
лекарственные спиртовые настой-
ки, мы видим одно и то же: много-
численные пластиковые канистры 
из-под спирта с названиями одних 
и тех же компаний на этикетках», — 
признается собеседник РБК.

Дмитрий Добров, председа-
тель правления Союза произво-
дителей алкогольной продукции 

(СПАП), объединяющего крупней-
ших производителей водки, пере-
числяет крупнейших производи-
телей медспирта: «Брынцалов-А» 
(завод в подмосковном Электро-
горске), самарский «Гиппократ» 
(производство в Ульяновской об-
ласти), санкт-петербургская ком-
пания «Росбио» (несколько фар-
мпредприятий), ЗАО «РФК» (два 
спиртзавода в Орловской области).

Большинство из них выпуска-
ют лишь сырье, которое затем 
продают более мелким компани-
ям, производящим готовые к упо-
треблению препараты. Но есть и 
предприятия «полного цикла». 
В Минпромторге РБК предостави-
ли список крупнейших произво-
дителей фармацевтических (гале-
новых) препаратов — уже готовых 
настоек и антисептических раство-
ров в потребительской упаковке. По 
данным министерства, лидерами 
как в денежном, так и в натураль-
ном выражении являются уже упо-
минавшийся «Гиппократ» (выруч-
ка в 2015 году 980 млн руб., объем 
производства 51,8 млн упаковок), 
«Флора Кавказа» из Карачаево-Чер-
кесии (230,9 млн руб. и 13,4 млн 
упаковок), «Бегриф» (Новоси-
бирская область; 211,7 млн руб. и 
10,9 млн упаковок), Тульская фар-
мацевтическая фабрика (251,5 млн 
руб. и 9,6 млн упаковок), Иванов-
ская фармацевтическая фабрика 
(138,1 млн руб. и 7,5 млн упаковок).

При этом объем упаковок ва-
рьируется от маленьких флаконов 
25 мл до 10-литровых канистр. 
Доля содержания спирта также 
разнится — от 40 до 95% — и не 
фиксируется Минпромторгом.

КОРОЛЬ «МОСКОВИИ»

Владимир Брынцалов, глава заво-
да «Брынцалов-А» (прежде «Фе-
рейн»), никогда не скрывал, что 
сделал свое состояние на произ-
водстве спиртосодержащих лекар-
ственных препаратов.

И хотя на сайте его компании 
перечисляется обширная линей-
ка самых разных производимых 
ею медицинских препаратов, в 
прайс-листе от 9 ноября почти по-
ловина позиций — это спирт кре-
постью 70 и 95% в таре различного 
объема. Канистра 21,5 л 95-про-
центного спирта для приготов-
ления лекарственных форм стоит 
1778,5 руб., что соответствует цене 
пол-литровой бутылки водки при-
мерно 20 руб.

Спиртовые настойки в 
прайс-листе тоже есть. Бальзам 
«Московия» с содержанием спир-
та 60% предлагается оптовикам по 
35 руб. за бутылочку 250 мл. На эти-
кетке «Московии», помогающей от 
бессонницы, изображен Кремль, 
внутри помимо спирта и воды — 
пустырник и тысячелистник.

«Раньше я производил и 
спиртовые настойки типа «бо-
ярышника», но сейчас это ста-
ло невыгодным», — рассказывает 
предприниматель в роскошном 
холле отеля Four Seasons. «Наш 
спирт в аптеке не купишь просто 
так. Нужен рецепт врача. Да и апте-
ки его не берут, потому что нужны 
особые условия хранения. Я в ме-
сяц продаю 200 тыс. флакончиков 
антисептического раствора, а мог 
бы продавать 20 млн. Есть продук-
ция нерецептурного характера, но 
цена сопоставима с ценой водки. 

Тот же «боярышник» сколько сто-
ит? 20 руб., спирта там 10 г. Значит, 
100 г спирта будет стоить 200 руб., а 
литр — 2 тыс. руб.», — пишет циф-
ры на листе бумаги Брынцалов.

Чтобы победить рынок сурро-
гатов и «аптечный алкоголизм», 
Брынцалов предлагает радикально 
изменить всю систему акцизного 
регулирования и перенести упла-
ту налога на розницу, ставя его в 
зависимости от местоположения 
конкретной торговой точки. Вод-
ка не должна стоить одинаково, 
объясняет свою идею предприни-
матель: в дорогом ресторане цен-
тра Москвы пусть будет несколько 
тысяч за бутылку, а на периферии 
она должна стоить меньше 100 руб.

Позиция РАР, Минфина, легаль-
ных производителей водки и спир-
та Брынцалову кажется неправиль-
ной. «С чем они хотят бороться? Ну 
вот хотят они запретить парфюме-
рию, которую сейчас выпускают. 
А у кого парфюмеры спирт берут? 
У них же! Вы надеетесь, что с этого 
спирта водку произведете? Да вы 
ничего не выиграете. Контингент, 
который эту фигню пьет, не будет 
ее покупать. У него на нее нет денег. 
Наскребет 30 руб. — пойдет сахар 
купит, самогонный аппаратик по-
ставит», — резюмирует бизнесмен.

ДОЗА ПОСЛЕ БРИТЬЯ

Ситуация с производителями 
«питьевой» косметики несколько 
иная. Они не могут использовать 
медицинский спирт и вынужде-
ны закупать его у спиртзаводов, 
работающих на пищевую про-
мышленность. Поэтому отгрузка 
спирта на парфюмерные фабри-
ки фиксируется в системе ЕГАИС. 
Однако производители косметики 
тоже не платят акцизов.

При этом свою «парфюмерию» 
они законно могут продавать где 
угодно. Недавний резонансный 
случай, когда бизнесмены уста-
новили вендинговые аппараты 
«Боярка» для продажи лосьонов 
в Калуге, Саратове, Чите и Ново-
уральске, — прямое следствие от-
сутствия таких ограничений.

Оно же стало причиной того, 
что ряд производителей, специ-
ализировавшихся на лекарствен-
ных настойках, переключились на 
косметические лосьоны. «Ниж-
нефарм», крупнейший крымский 
производитель спиртовых насто-
ек, известный местным любите-
лям по препарату «Септол» (или 
«Красная шапочка»  — по цве-
ту крышечки), с начала 2016 года 
производит косметический лосьон 
«Боярышник». Он, по словам главы 
крымского правительства Сергея 
Аксенова, продается повсемест-
но — «даже на станциях АЗС».

В РАР приводят подтверждаю-
щую эту тенденцию статистику. 
В 2015 году объем поставок спир-
та для производства парфюмер-
но-косметической продукции, 
товаров бытовой химии и т.д. вы-
рос по сравнению с 2014 годом в 
4,2 раза, с 9 млн до 38 млн л. При 
этом пропорционального увели-
чения производства спиртосо-
держащей непищевой продукции 
не произошло, рост всего на 12%. 
«Это означает, что часть спирта 
идет на производство неучтенной 
продукции или, если быть до кон-
ца точным, просто разливается в 
пластиковую тару объемом 5–20 л 

и реализовывается»,  — пояснил 
РБК представитель РАР.

ПИТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ

Ни один из собеседников РБК не 
отрицал проблемы или выразил 
мнение, что надо оставить «все 
как есть».

Для контроля за использовани-
ем медицинского спирта с 1 января 
2017 года будет введено использо-
вание системы ЕГАИС для произво-
дителей спиртовых фармсубстан-
ций. Это позволит РАР отслеживать 
объемы производства медицин-
ского спирта и маршруты его даль-
нейшего распространения. Одна-
ко это вряд ли скажется на объемах 
потребления «боярышника».

Очевидны также недостатки за-
претительных или ограничитель-
ных мер. Например, введение ак-
цизов на медицинский спирт и 
спирт для производства косметики 
или установление минимальной 
розничной цены на уровне водки, 
как недавно предложил мэр Екате-
ринбурга Евгений Ройзман, приве-
ли бы к тому, что заметно подоро-
жали бы популярные лекарства, в 
частности корвалол, говорят фар-
мпроизводители.

Вадим Дробиз из ЦИФРРА уве-
рен, что если ввести акцизы на 
спиртосодержащие лекарственные 
препараты со ставками на уровне 
водочных, то последствия будут 
печальными. «90% спиртосодер-
жащих лекарственных препаратов 
просто исчезнут с рынка. А рынок 
самогона вырастет до 500–600 млн 
л. Еще через пару лет он достигнет 
объемов 800 млн л», — прогнози-
рует Дробиз.

Предложение Минздрава огра-
ничить объем потребительской 
тары, в которую разливаются на-
стойки, также небесспорно. «Если 
пересчитать на чистый спирт, то 
покупка аптечного алкоголя де-
шевле в два-три раза за сопо-
ставимый объем спирта. Сколь-
ко пузырьков брать за раз — 5, 
10 или 20, — для «аптечных ал-
коголиков» особого значения не 
имеет. Ограничения по отпуску 
в одни руки тоже действуют до-
вольно формально, есть целый 
пласт аптечных учреждений, ко-
торые специализируются на об-
служивании соответствующего 
контингента», — говорит дирек-
тор по развитию аналитической 
компании RNC Pharma Николай 
Беспалов. 

ЦБ анонсировал 
непростой год для 
розничных банков 
с. 12

Минэкономразвития 
поддержало идею 
продажи алкоголя 
на автозаправках с. 12

ИНФОГРАФИКА

*по оценке Росалкогольрегулирования
** по оценке ЦИФФРА
*** по оценке СПАП

Источник:  RNC Pharma
Источник: Росстат, ФТС, ЦИФРРА, 
Росалкогольрегулирование, СПАП

Источник: Росстат, подсчеты РБК

41,09 (595,8)
Водка

2,68 (38,8)
Крепкие (более 25% спирта) 
настойки

5,41 (78,4)
Коньяк и бренди 

15,41 (223,5)
Нелегальная водка*

2,32 (33,6)
Виски

2,07 (30)
Прочий крепкий импортный 
алкоголь 

13,79 (200)
Суррогаты алкоголя 
(медицинские настойки 
и косметические лосьоны)** 

17,24 (250)
Кустарный алкоголь 
(самогон)***

Спирт в продукции разного назначения  

Рост производства содержащей 
спирт косметики и парфюмерных 
изделий* в России, млн л 
*духи, одеколоны, туалетные воды, 
лосьоны

Структура рынка крепкого 
алкоголя в России в 2015 году 
% (млн л)

Объем рынка спиртосодержащих 
лекарственных препаратов 
в России, млрд руб.

2010

2011

2012

2013

2014

2015

6,48

4,93

6,22

5,69

10,08

20,25

3,05

3,18

3,50

2013

2014

2015
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«Роснефть» решила занять до 1,07 трлн руб.

Сечин привлекает облигациями
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
ЮЛИЯ КОТОВА, 
АНТОН КАВАШКИН, 
МАРИЯ ИСТОМИНА

Совет директоров «Роснеф-
ти» одобрил привлечение 
до 1,071 трлн руб. Сумма не яв-
ляется окончательной, уточ-
нил представитель компании 
Михаил Леонтьев.

Совет директоров «Роснефти» 
20 ноября утвердил программу 
биржевых облигаций на  сумму 
до 1,071 трлн руб., следует из мате-
риалов компании. Срок погашения 
облигаций — 10 лет с даты начала 
размещения выпуска. Средства 
пойдут на  международные про-
екты, новые добычные проекты 
в России, а также плановое рефи-
нансирование долга, сказал РБК 
пресс-секретарь «Роснефти» Ми-
хаил Леонтьев.

«Это рамочная программа вы-
пуска облигаций, право компа-
нии [привлечь до 1,07 трлн руб.], 
утвержденное советом директо-
ров. Но  эти цифры не  являются 
обязательными к исполнению», — 
сказал Леонтьев.  По  его словам, 
компания всегда прорабатывает 
больше проектов, чем в итоге реа-
лизует, поскольку реализация про-
ектов зависит от многих условий. 
Поэтому итоговые суммы могут 
быть меньше предельных, доба-
вил представитель «Роснефти». Го-
ворить о параметрах и сроках раз-
мещения облигаций он отказался.

Размещение облигаций будет 
происходить отдельными выпу-
сками с учетом графика инвести-
ций и  рефинансирования пла-
новых погашений обязательств 
и не окажет существенного вли-
яния на  общий объем долговых 
обязательств «Роснефти», отмеча-
ется в сообщении компании, по-
ступившем в РБК. Совет директо-
ров также одобрил возможность 
заключения «дочками» компании 
сделок по покупке облигаций, ко-
торые будут выпускаться в рамках 
программы, сообщила «Роснефть».

БУДУЩИЕ РАСХОДЫ

Если  бы «Роснефть» разместила 
облигации на всю утвержденную 
сумму (1,07 трлн руб.), то этого хва-
тило бы на рефинансирования ее 
долгов до конца 2017 года. До кон-
ца 2016 года «Роснефти» нужно 
погасить кредиты на  $3,8 млрд 
(243,2 млрд руб. по  курсу ЦБ 
на  24 ноября), в  2017 году  — 
еще $12,9 млрд (825,6 млрд руб.), 
следует из презентации компании, 
опубликованной 11 ноября. Об-
щий долг компании на 30 сентября 
составил $46,3 млрд.

Кроме того, как писал Reuters 
со ссылкой на источники в начале 
ноября, до конца 2016 года «Рос-
нефть» может выкупить у своего 
основного акционера, «Роснефте-
газа», пакет собственных акций, 
чтобы перепродать его инвесто-
рам в первом квартале 2017 года. 

Государство владеет через «Росне-
фтегаз» 69,5% «Роснефти» и пла-
нирует до  конца года продать 
19,5% за не менее 710,85 млрд руб. 
Ранее президент Владимир Путин 
говорил, что выкуп «Роснефтью» 
своих акций может быть проме-
жуточным шагом перед «истинной 
приватизацией» компании. Он 
также говорил, что у «Роснефти» 
есть деньги для этой сделки и при-
влекать дополнительные средства 
с рынка ей не понадобится.

«Роснефть» вместе с  Trafigura 
и  UCP Ильи Щербовича покупа-
ет Essar Oil — второй крупнейший 
НПЗ в  Индии. Как  писал ранее 
РБК,  общая «стоимость приобре-
тения» 100% Essar Oil с учетом дол-
га составит $12,9 млрд. Ожидает-
ся, что «Роснефть» за 49% Essar Oil 
заплатит около $3,5 млрд, говорил 
РБК представитель компании.

Российская компания также 
планирует инвестировать в стро-
ительство нефтеперерабатываю-
щего завода в Индонезии. В мае 
«Роснефть» и  индонезийская 
Pertamina подписали рамочное 
соглашение по  сотрудничеству 
в рамках проекта. «РИА Новости» 
со ссылкой на главу департамента 
по добыче нефти и газа Министер-
ства энергетики и минеральных 
ресурсов Индонезии Виратмайю 
Пуйю писали, что совместный объ-
ем инвестиций в проект может со-
ставить $8 млрд, а при условии ре-

ализации проекта строительства 
нефтехимического комплекса мо-
жет достичь $13 млрд.

«ПРОТИВ РУБЛЯ»

В начале декабря 2014 года «Рос-
нефть» разместила 14 выпусков 
биржевых облигаций общим объ-
емом 625 млрд руб. На сбор зая-
вок компании потребовался всего 
час. Представитель «Роснефти» 
тогда отказался комментировать, 
кто приобрел бумаги. Позднее в ин-
тервью журналу Forbes глава Банка 
России Эльвира Набиуллина заяви-
ла, что сделка «Роснефти» вызвала 
недопонимание на рынке и стала 
одним из факторов, способствовав-
ших девальвации рубля в декабре 
2014 года.  «Я считаю, что, действи-
тельно, сделка по «Роснефти» была 
непрозрачная, она была непонятна 
рынку, и она была дополнительным 
фактором волатильности на рынке. 
Но все-таки не основным», — гово-
рила Набиуллина.

Повторения истории 2014 года 
ожидать не  стоит, так как  сей-
час ситуация менее напряжен-
ная как  на  финансовом рынке, 
так и на денежном, уверен заме-
ститель генерального директора 
по инвестициям ИК «Универ Ка-
питал» Дмитрий Александров.

«В  2014 году российские ком-
пании не хотели продавать свою 
валютную выручку, был дефи-

цит валюты. Плюс это наложи-
лось на падение котировок нефти 
и негативный политический фон, 
как  внутренний так и  внешний. 
Сейчас ничего такого нет, соот-
ветственно кризиса ликвидности 
на рынке, как это было в декабре 
2014 года, ждать не стоит», — ска-
зал Александров РБК. По его сло-
вам, даже при условии увеличения 
долга уровень долговой нагрузки 
для  «Роснефти» останется ком-
фортным, до соотношения чисто-
го долга к EBITDA 3,5. «Это верхняя 
для  «Роснефти», но  приемлемая 
граница», — констатировал Алек-
сандров.

Выпуск биржевых облигаций 
«Роснефтью» обусловлен особен-
ностями источников ликвидности, 
распределением средств внутри 
группы, планами и сроками по ис-
пользованию этих средств, пред-
положил в разговоре с РБК кредит-
ный аналитик ING Егор Федоров.

«Существенная часть средств 
«Роснефти» (280 млрд руб. 
из  787 млрд денежных средств 
и  эквивалентов на  30 сентября 
2016 года) находилась на  депо-
зитах  — срочном инструменте, 
а  также, вероятно, распределе-
на в  дочерних компаниях груп-
пы. Интенсивные сделки по сли-
янию-поглощению (в том числе 
сделка с  «Башнефтью»), а также 
возможный выкуп собственных 
акций проходят в сжатые сроки, 

и вероятно, что сроки депозитов, 
перекрываются с  планируемым 
использованием средств. Закрыть 
депозит на  не  одну сотню мил-
лиардов рублей проблематично, 
что может привести к негативным 
последствиям для банков, которые 
должны будут обращаться за этой 
ликвидностью уже в ЦБ», — пояс-
нил Федоров.

Размещение облигаций «Ро-
снефти» окажет серьезное влияние 
на динамику банковского креди-
тования и на уровень процентных 
ставок, если будет согласовано уча-
стие госбанков в процедуре разме-
щения, считает директор Центра 
структурных исследований Ин-
ститута экономической политики 
им. Е. Т. Гайдара Михаил Хромов. 
«Это значительная сумма для кре-
дитного рынка, и больше окажет 
негативное влияние на внутрен-
ний рынок и на возможности дру-
гих игроков размещаться на рын-
ке», — сказал он РБК. По мнению 
Хромова, перспективы успешно-
го одномоментного размещения 
даже при наличии якорного ин-
вестора вызывают сомнения. 

ФИНАНСИРОВАНИЕ

График погашения 
долгов «Роснефти», 
$ млрд  

 Время погашения

Структура долга, %

*Утвержденная Советом директоров 
20.11.2016, по курсу доллара, рассчитанному 
на 24.11.2016

Источник:   данные компании

Программа 
облигаций*

Общий долг

3,8
 IV кв. 

2016

12,9
 2017

12,4
 2018

1,9
 2019

15,8
 2020–

2030

16,7

46,3

85
Инностранная 
валюта

15
Рубли

До конца 2016 года «Роснефти» нужно погасить кредиты на $3,8 млрд (243,2 млрд руб. по курсу ЦБ на 24 ноября), 
в 2017 году — еще $12,9 млрд (825,6 млрд руб.), следует из презентации компании, опубликованной 11 ноября. 
На фото: глава «Роснефти» Игорь Сечин
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Герман Елянюшкин
Правительство 
Московской области

Евгений Рубцов
Лидер-Инвест

Александр Хрусталёв 
НДВ Групп

Михаил Мень 
Министерство 
строительства и ЖКХ

Максим Гасиев 
Группа ПСН

Вениамин Голубицкий 
Кортрос

Итоги года с РБК.
Рынок недвижимости — 
2016

02 декабря,
Отель Арарат Парк Хаятт

Партнеры

* 2016 год. Реклама. 18+

Глава Минэнерго назвал объем фактического сокращения добычи нефти при сделке с ОПЕК

Кто готов к заморозке
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Страны ОПЕК, которые 30 но-
ября должны договориться 
о сокращении добычи нефти 
для поддержания цен, ждут 
снижения производства 
и от России. Но Москва готова 
только на заморозку добычи 
на уровне 2016 года, заявил 
министр энергетики Алек-
сандр Новак.

СНИЖАЙТЕ ВМЕСТЕ

На следующей неделе, 30 ноября, 
в Вене пройдет встреча ОПЕК, на 
которой должны быть закреплены 
договоренности об ограничении 
добычи нефти, предварительно 
достигнутые в сентябре в Алжи-
ре, — страны — участницы кар-
теля согласились снизить добычу 
примерно на 1 млн барр.  —  до 
32,5–33 млн барр. в сутки.

«Можно ожидать, что стра-
ны — члены ОПЕК могут потре-
бовать у стран не членов органи-
зации сократить объем добычи в 
последующие шесть месяцев на-
чиная с 1 января 2017 года, осу-
ществить сокращение добычи 
нефти на 880 тыс. барр. из общей 
суточной добычи», — написал ми-
нистр энергетики Азербайджана 
Натиг Алиев в своей статье для 
газеты «Республика» (выдержки 
из нее приводит Bloomberg), опу-
бликованной в четверг, 24 ноя-
бря. Россия на переговорах выра-
зила готовность снизить добычу 
на 300 тыс. барр. в сутки, добавил 
он. По словам Алиева, из стран, не 
входящих в ОПЕК, помимо России 
на сокращение добычи согласи-
лись только Азербайджан, Оман 
и Казахстан, в то время как Бра-
зилия снижать уровень добычи от-
казалась.

В четверг днем российский ми-
нистр энергетики Александр Но-
вак подтвердил, что Россия готова 
сократить добычу на 200–300 тыс. 
барр. в сутки в 2017 году. Но, по 
сути, речь идет не о сокращении, 
а о заморозке на нынешнем — пи-
ковом — уровне. Сейчас в России 
добывается 11,2 млн барр. в сут-
ки  — это максимальный пока-
затель со времен распада СССР. 
«Мы, это недавно президент [Вла-
димир Путин] озвучил, готовы на 
достигнутом уровне заморозить 
добычу. Для нас фактически это 
является достаточно сложной и 
жесткой ситуацией, потому что 
у нас в соответствии с планами 
рост добычи в следующем году. 
Поэтому, сохраняя ее на действу-
ющем уровне, мы вносим свой 
вклад», — сказал Новак (цитата 
по «РИА Новости). Россия как раз 
собиралась в 2017 году увеличить 
добычу (относительно 2016 года) 
на 200–300 тыс. барр., следует из 
его заявления.

Новак не стал отвечать на во-
прос о том, принята ли такая по-
зиция России странами ОПЕК и 
не требуют ли от нее именно со-
кращения, а не заморозки добычи. 
Крупнейший член картеля — Сау-
довская Аравия — не ставил перед 
Россией условия об обязательном 
сокращении объемов добычи, от-
метил лишь он.

Накануне агентство Bloomberg 
со ссылкой на несколько осведом-
ленных источников сообщало, 
что Саудовская Аравия и некото-
рые другие страны ОПЕК неглас-
но ожидали от России снижения 
производства, а не его заморозки. 
Агентство подчеркивало, что часть 
стран ОПЕК «непреклонна» в своей 
позиции по поводу того, что толь-
ко сокращение добычи нефти Рос-
сией может сделать сделку об огра-
ничении добычи успешной.

С представителями России и 
других стран, не входящих в кар-
тель, ОПЕК встретится в поне-
дельник, 28 ноября, — за два дня 
до встречи самого картеля.

Новак и Владимир Путин ранее 
неоднократно говорили о готовно-
сти России поддержать решение 
ОПЕК. 10 октября Путин на Все-
мирном энергетическом конгрес-
се в Стамбуле заявил, что Россия 
готова присоединиться как к ре-
шению о заморозке, так и к реше-
нию о сокращении добычи нефти.

Однако слова министра рас-
ходятся с планами экономиче-
ских ведомств и самих компа-
ний по наращиванию добычи. 

В 2015 году в России было добы-
то 534 млн т нефти. 21 октября Но-
вак сказал, что ожидает в 2016 году 
рост до 544 млн т, а в 2017 году — 
до 548 млн т. Если Россия согласна 
заморозить добычу нефти на те-
кущих уровнях, это означает воз-
можность в следующем году до-
бывать даже больше — 11,2  млн 
барр. в сутки, или до 560 млн т в 
год, подсчитал старший анали-
тик Sberbank CIB Валерий Несте-
ров. Если речь идет о замороз-
ке добычи на 200–300 тыс. барр., 
то по всему 2017 году выходит 
10–15 млн т нефти, что подразуме-
вает  сокращение на 2,75% к уров-
ню 2016 года. Но заявление Новака 
скорее можно расценить как «лу-
кавство», считает Нестеров. Пока 

остается много вопросов — непо-
нятно, на какой срок предусмотре-
ны заморозка либо сокращение 
добычи и от какого уровня будут 
отсчитываться эти показатели, пе-
речисляет он.

НЕФТЯНИКИ ГОТОВЫ

Официальный представитель 
Минэнерго Ольга Голант не ста-
ла комментировать РБК, в каком 
объеме будет распределена квота 
по заморозке добычи нефти среди 
крупнейших компаний и коснется 
ли она только добычи нефти или 
экспорта в том числе. Она пояс-
нила, что совещания с нефтяными 

компаниями о перспективах за-
морозки добычи проходили еще в 
апреле 2016 года, накануне визита 
Новака в столицу Катара Доху для 
переговоров крупнейших произ-
водителей нефти. Проводились ли 
встречи после, она не сказала.

«Распоряжения президента 
и правительства мы выполняем 
беспрекословно. Выполним и это, 
если оно последует», — сообщил 
РБК пресс-секретарь «Роснефти» 
Михаил Леонтьев, комментируя 
возможность заморозки добычи 
нефти. Он пояснил, что техниче-
ски «Роснефть» может не увеличи-
вать добычу в 2017 году. Но он не 
стал уточнять, за счет каких про-
ектов и в каком объеме компания 
может выполнить это распоряже-

ние. Источник в «Роснефти» доба-
вил, что технически заморозить 
добычу реальнее всего за счет от-
каза от планов ввода ряда новых 
месторождений нефти или прио-
становки роста добычи нефти на 
них до выхода на полку добычи.

ЛУКОЙЛ заморозит добычу, 
если ОПЕК на встрече в Вене 30 но-
ября примет такое решение и Рос-
сия присоединится к нему. Об этом 
заявил 8 ноября журналистам ви-
це-президент ЛУКОЙЛа Леонид 
Федун. «Да, мы готовы к сокраще-
нию, если будет директива пра-
вительства», — цитирует Федуна 
ТАСС. «Насколько я понимаю, речь 
идет не о сокращении, а о замора-
живании (добычи нефти. — РБК). 
Новые месторождения имеют 
чрезвычайно высокую эффектив-
ность. Эти месторождения имеют 
себестоимость порядка в два раза 
ниже, чем зрелые месторожде-
ния в Западной Сибири, поэтому 
с точки зрения экономической ло-
гики все очень просто — ты закры-
ваешь старые скважины, которые 
низкоэффективны, а у нас условно 
20% скважин, которые дают один 
процент нашей добычи. И любое 
закрытие этой скважины тут же 
повышает экономическую эффек-
тивность для компании. С точки 
зрения экономической логики ни-
каких сложностей нет, и все это до-
статочно просто», — заключил он.

«Газпром нефть» планирует в 
2017 году увеличить добычу угле-
водородов на 5–6%, сказал 24 ноя-
бря в ходе телефонной конферен-
ции заместитель гендиректора 
«Газпром нефти» по экономике 
и финансам Алексей Янкевич. 
Пресс-служба «Газпром нефти» не 
стала комментировать возмож-
ность заморозки или даже сокра-
щения добычи. Представитель 
«Сургутнефтегаза» также отказал-
ся от комментариев. 

В четверг днем российский министр энергетики 
Александр Новак подтвердил, что Россия 
готова сократить добычу на 200–300 тыс. 
барр. в сутки в 2017 году. Но, по сути, речь идет 
не о сокращении, а о заморозке на нынешнем — 
пиковом — уровне

НЕФТЬ



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
12 | БИЗНЕС | Финансы. Топливо.

Инвестиции

ЦБ анонсировал непростой год для розничных банков

Регулятор заглянет в портфель

Минэкономразвития поддержало идею продажи алкоголя на автозаправках

Горючее и горячительное

РОМАН МАРКЕЛОВ

В 2017 году ЦБ может про-
вести проверки портфелей 
розничных банковских креди-
тов, заявил зампред Василий 
Поздышев. Банки также будут 
активнее снижать ставки 
по займам для населения, рас-
считывают в ЦБ.

Банк России ожидает, что 2017 год 
станет непростым для розничных 
банков, заявил в четверг зампред 
ЦБ Василий Поздышев на конфе-
ренции X Retail Finance Forum. Из-
за ужесточения регулирования они 
могут получить меньше прибыли, 
допустил он.

«Мы предполагаем повысить ко-
эффициенты риска по необеспе-
ченным потребительским ссудам. 
Необеспеченное потребительское 
кредитование будет еще дороже 
для банков с точки зрения доста-
точности капитала», — рассказал 
Поздышев о планах на 2017 год (ци-
тата по «Интерфаксу»).

В 2017 году регулятор также пла-
нирует провести выборочные про-
верки отдельных банковских кре-
дитов и обобщить ее результаты 
на весь портфель однородных ссуд, 
пообещал зампред ЦБ. По его сло-
вам, это необходимо, потому что 
при ранее проведенных провер-
ках регулятор обнаружил: некото-
рые банки «прячут» в портфельных 
ссудах значительные риски. При 
нынешнем механи зме начисления 
резервов и требований ЦБ выявить 

такие риски не может, признал По-
здышев.

В начале ноября Банк России 
объявлял, что намерен сдвинуть 
вниз диапазон полной стоимости 
кредита (ПСК) для необеспеченных 
потребительских займов, если при 
нем применяется повышенный 
коэффициент риска. ЦБ предлагал 
опустить коэффициент с 25–35 до 
20–30% для кредитов, выданных 
после 1 января 2017 года. По словам 
Поздышева, предыдущее регулиро-
вание ПСК вводилось несколько лет 
назад при другом уровне ставок. 
Сейчас в ЦБ считают корректным 
учесть новый уровень ставок, что, 
по мнению Поздышева, прости-
мулирует банки активнее снижать 
ставки по кредитам для населения. 
При этом Поздышев добавил, что с 
точки зрения банков такой шаг со 
стороны ЦБ «может иметь не самые 

лучшие последствия для генерации 
прибыли».

Как ранее писал РБК, за девять 
месяцев 2016 года банки и микро-
финансовые организации, по дан-
ным Национального бюро кре-
дитных историй (НБКИ), выдали 
кредитов на 53% больше, чем в про-
шлом году. По данным НБКИ, актив-
нее всего население брало ипотеку и 
необеспеченные микрокредиты. Из 
данных Банка России следует, что 
в третьем квартале портфель роз-
ничных кредитов вырос по сравне-
нию со вторым кварталом на 0,8%. 
К 1 октября он превысил 5,1 трлн 
руб. В 2015 году и в первой полови-
не 2016 года динамика кредитова-
ния была отрицательной. По дан-
ным ЦБ, средневзвешенная ставка 
по рублевым кредитам физлицам 
(на срок более года) упала с 18,11% 
в январе до 16,61% в сентябре.

О признаках восстановления 
потребительского спроса и росте 
розничного кредитования заявля-
ла ранее глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина. При этом она подчеркивала, 
что прежняя модель российской 
экономики, которая была основа-
на на экспорте сырья и стимули-
ровании потребления, в том числе 
через потребительское кредито-
вание, уже исчерпана. По мнению 
Набиуллиной, Россия  нуждается в 
переходе на сберегательно-инве-
стиционную экономическую мо-
дель. А признаки восстановления 
потребления должны быть не выше 
роста номинальных доходов насе-
ления, говорила глава ЦБ. 

АНТОН ОБРЕЗЧИКОВ

Минэкономразвития поддер-
жало идею вернуть алкоголь 
на заправочные станции. 
На фоне продолжающегося 
падения продаж топлива реа-
лизация более маржинальных 
продуктов и алкоголя — ос-
новной выход для топливных 
компаний.

Предложение по возвращению ал-
коголя в магазины на заправоч-
ных станциях обсуждалось в среду, 
23 ноября, на заседании рабочей 
группы по повышению эффектив-
ности госрегулирования и конку-
ренции на алкогольном рынке 
под председательством замести-
теля главы Минэкономразвития 
Олега Фомичева, рассказали РБК 
участники встречи и подтвердил 
представитель пресс-службы ми-
нистерства. Будет ли планируемое 
разрешение распространяться на 
весь алкоголь или только на сег-
мент слабого алкоголя, «в данный 

момент неясно, эти подробности 
будут определяться Министер-
ством финансов и Росалкогольре-
гулированием (РАР)», уточнили в 
Минэкономразвития. 

КУПИТЬ НЕ ЗНАЧИТ ПИТЬ 

Авторы инициативы — Россий-
ский союз предпринимателей и 
промышленников (РСПП) при 
поддержке Российского топлив-
ного союза (РТС). Как утвержда-
ет президент РТС Евгений Арку-
ша, запрет на продажу алкоголя, 
введенный в 2011 году, лобби-
ровался торговыми сетями, ко-
торые опасались конкуренции с 
заправками. «Мы за возврат про-
даж алкоголя в магазинах на АЗС, 
как и РСПП, как и все, кто связан с 
этой отраслью. Продажа алкоголя 
не имеет ничего общего с алко-
голизмом», — рассказывает РБК 
Аркуша. Именно потенциальный 
рост потребления алкоголя стал 
причиной отказа снять запрет 
при обсуждении этой инициа-

тивы в Госдуме в 2012 и 2014 го-
дах. Но, как пояснили в Минэ-
кономразвития, информация, 
«подтверждающая эффектив-
ность установленного законода-
телем запрета, направленного в 
первую очередь на снижение ава-
рийности на дорогах, вызванной 
управлением автотранспортны-
ми средствами водителями в со-
стоянии алкогольного опьяне-
ния, отсутствует».

«Магазин на АЗС — это обыч-
ный магазин, никакого отноше-
ния он к автомобилистам не име-
ет. Если люди покупают алкоголь 
на заправке, они вовсе не обяза-
тельно начнут выпивать его на 
месте», — считает Евгений Арку-
ша. С ним согласен и аналитик 
компании «Алгоритм Топлив-
ный Интегратор» Виктор Костю-
ков. «Законопослушные водите-
ли не станут выпивать за рулем, 
вне зависимости от того, прода-
ется на автозаправке алкоголь или 
нет; эти меры никак не связаны 
напрямую», — считает Костюков.

ЗАПРАВКА ВМЕСТО МАГАЗИНА

По данным РТС, примерно из 
22 тыс. работающих в России АЗС 
более половины занимаются роз-
ничной торговлей сопутствующи-
ми товарами. По мнению Аркуши, 
магазины на заправках очень ча-
сто играют роль точек притяже-
ния, особенно в сельской местно-
сти: «Люди очень часто приходят 
туда не за бензином — вообще за 
всем, что им необходимо в дан-
ный момент».

Одна из причин инициативы со 
стороны РСПП и топливных ком-
паний — это падение продаж на 
АЗС. В 2015 году потребление бен-
зина в России снизилось впервые 
за 15 лет. Снижение продолжилось 
и в этом году. По данным   компа-
нии «Алгоритм Топливный Инте-
гратор», за девять месяцев 2016 
года снижение объемов продаж 
бензина на АЗС составило 1,5%, 
а дизельного топлива — на 4% по 
сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. «В последние 

несколько лет торговля топливом 
становится все более и более убы-
точной, главный способ повыше-
ния эффективности работы за-
правки — это в том числе продажа 
сопутствующих товаров», — гово-
рит Евгений Аркуша. Как сообща-
ла газета «Ведомости», за первое 
полугодие 2016  года «Газпром 
нефть» получила от продажи кофе 
на собственных заправках 1 млрд 
руб., или 0,13% от всей выруч-
ки. При этом «одна чашка кофе 
по прибыли равна 6 л бензина», 
приводило издание слова генди-
ректора «Газпром газэнергосети» 
(«дочка» «Газпрома») Дмитрия 
Миронова.

По оценке директора агентства 
ЦИФРРА Вадима Дробиза, сред-
ний розничный оборот алкоголя в 
магазине при заправке может со-
ставлять более 30 тыс. руб. в день. 
«Топливо — это большие обороты 
и низкая маржинальность, алко-
голь — небольшие обороты и вы-
сокая маржинальность», — объяс-
няет Аркуша.  

Источник:   Банк России

Кредитование физлиц в 2016 году
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По мнению Эльвиры Набиуллиной, 
нужен переход на сберегательно-
инвестиционную модель
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Леонид Михельсон 
пригласил японских инвесторов 
в СПГ-проекты НОВАТЭКа

Приходите к нам на газ

 По данным «Интерфакса», 
японские компании уже участвуют 
в проектах НОВАТЭКа, но пока как 
подрядчики или покупатели газа. 
Инжиниринговые компании JGC 
и Chiyoda владеют по 25% генпод-
рядчика, строящего «Ямал СПГ», 
еще 50% у французской Technip. 
Кроме того, японская Mitsui O.S.K. 
Lines в составе одного из консор-
циумов является участником стро-
ительства газовозов для «Ямал 
СПГ», а Yokogawa является постав-
щиком интегрированной системы 
контроля и безопасности.

САНКЦИИ НЕ ПОМЕХА

В 2014 году США и ЕС ввели санк-
ции в отношении российских ком-
паний после присоединения Кры-
ма к России. Из-за этого многие 
международные банки стали воз-
держиваться от предоставления 
новых кредитов российским ком-
паниям, в том числе НОВАТЭКу, 
поэтому ему пришлось искать фи-
нансирование в Китае.  Японский 
банк международного сотрудниче-
ства (JBIC) станет одним из первых 
банков из стран, поддержавших за-
падные санкции, который может 
нарушить это правило.

В ходе визита президента Вла-
димира Путина в Токио, кото-
рый намечен на 15–16 декабря, 
JBIC планирует подписать  необ-
ходимые документы по предо-
ставлению «Ямал СПГ» кредита 
на €200 млн (около $212 млн), за-
явил в интервью ТАСС старший 
управляющий директор JBIC Та-
даси Маэда в четверг, 24 ноября. 
«Думаю, такой заем позволит про-
ложить дорогу будущим инвести-
циям японской стороны в проект 
«Арктик СПГ-2», который реали-
зуется на другой стороне полуо-
строва Ямал», добавил он. По его 
словам, этот кредит планируется 
выдать именно в евро, поскольку 
совместно с Японией в этом про-

цессе участвуют Франция и Ита-
лия. По условиям американских 
санкций НОВАТЭК не может по-
лучать финансирование в долла-
рах. Но выбор валюты не связан с 
санкциям, подчеркнул Маэда.

Маэда признал, что в масшта-
бах всего «Ямал СПГ» участие 
японского банка в проекте «будет 
небольшим». Но еще в сентябре на 
Восточном экономическом фору-
ме во Владивостоке Маэда говорил 
Bloomberg, что кредит на этот про-
ект может быть вдвое больше — на 
$400 млн. Японский банк действи-
тельно пересмотрел объем свое-
го участия в первом СПГ-проекте 
НОВАТЭКа, снизив размер кре-
дита почти в два раза, пояснил 
близкий к компании РБК источ-
ник. Пресс-служба JBIC не ответи-
ла на запрос РБК, представитель 
НОВАТЭКа отказался от коммен-
тариев.

Еще часть средств (€200 млн) 
предоставят инвесторы из Фран-
ции и Италии, добавил собеседник 
РБК, близкий к газовой компании. 
При этом еще 8 ноября Алексей 
Улюкаев, который тогда занимал 
должность министра экономиче-
ского развития, говорил журна-
листам, что итальянские банки, в 
том числе Intesa, в 2017 году пре-
доставят «Ямал СПГ» финансиро-
вание на сумму более €400 млн, а 
гарантию по этим кредитам вы-
даст итальянское экспортно-кре-
дитное агентство SACE.

«Мы участвуем в проектном 
финансировании «Ямал СПГ», и 
мы показали и европейскому ре-
гулятору, и правительству Италии, 
что санкции не запрещают это. По 
некоторым проектам, например 
по «Ямал СПГ», мы можем оказать-
ся агентом не только итальянской 
Sace, но и французской Coface. На 
нас смотрят удивленными глаза-
ми, а я говорю: почему нет?» — от-
мечал в интервью «Коммерсанту» 
24 октября глава совета директо-
ров АО «Банк «Интеза» Антонио 
Фаллико. 

ИНВЕСТИЦИИ

 Окончание. Начало на с. 1 

Проекты НОВАТЭКа

НОВАТЭК планирует построить 
как минимум два СПГ-завода 
в России. Завод «Ямал-СПГ» 
мощностью 16,5 млн т СПГ и 
стоимостью $27 млрд плани-
руется запустить в 2017 году. 
Французской Total и китайской 
CNPC принадлежит по 20% в 
проекте, еще 9,9% — у китай-
ского Фонда Шелкового пути 
(Silk Road Fund). В апреле 
2016 года Экспортно-им-
портный банк Китая и Банк 
развития Китая согласились 
предоставить ему около $12 
млрд, а до этого 150 млрд руб. 
выделил Фонд националь-
ного благосостояния (ФНБ) и 
еще €3,6 млрд — Сбербанк и 
Газпромбанк (в общей сложно-
сти около $18,4 млрд кредитов). 

Остальное — финансирование 
от акционеров ($13 млрд).
В 2018 году планируется начать 
строительство второго завода — 
«Арктик СПГ-2» (запуск намечен 
на 2022 год) на Гыдане. Этот про-
ект по мощности будет сопоста-
вим с «Ямал СПГ», а инвестиции, 
по предварительным оценкам, 
будут в 2,7 раза ниже $10 млрд, 
сообщила компания в понедель-
ник, 21 ноября.  Такой экономии 
планируется достигнуть за счет 
размещения технологических 
линий завода производительно-
стью до 6 млн т на стационарных 
морских платформах гравитаци-
онного типа на Кольской верфи 
в Мурманске, которую также 
построит НОВАТЭК (сейчас она в 
стадии проектирования).
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АЛЕКСАНДР ГОРДЕЕВ

Миллиардер Питер Тиль, 
основатель PayPal, — один 
из немногих воротил Крем-
ниевой долины, кто открыто 
поддержал кандидата Дональ-
да Трампа. Теперь Тиль войдет 
в администрацию нового 
президента, чтобы помирить 
его с Кремниевой долиной.

Facebook обязан своим существо-
ванием не только Марку Цукер-
бергу. Первым инвестором этой 
соцсети был Питер Тиль. Он вло-
жил в предприятие полмиллиона 
долларов, указывал основателям, 
когда лучше соблазнять следую-
щих инвесторов, и в итоге вышел 
из компании со своим первым 
миллиардом.

Теперь у Тиля, по версии Forbes, 
$2,7 млрд. У Трампа — $3,7 млрд. 
В остальном разница между этими 
героями гораздо больше. Тиль про-
славился виртуальными предприя-
тиями, а Трамп — недвижимостью. 
Тиль — иммигрант, то есть один из 
тех, в отношении кого Трамп вы-
сказывался самым враждебным 
образом, из-за чего против кан-
дидата-республиканца выступали 

большинство лидеров Кремниевой 
долины. Да еще и гей, о чем с гор-
достью не так давно заявил на съез-
де Республиканской партии . И при 
этом он открыто поддержал канди-
дата в президенты с, мягко говоря, 
традиционными ценностями.

Тиль, как и Трамп, считает 
ошибкой сложившееся положение 
вещей, когда побережья Америки 
богатеют, а глубинка приходит в 
упадок. Опора Трампа — глубинка, 
жители штатов без морских гра-
ниц. Им надоело, что экономика 
растет без них, да еще за счет им-
мигрантов. Тиль эту проблему обо-
значил, выступая в Национальном 
пресс-клубе 31 октября: «В богатых 
пригородах Вашингтона люди жи-
вут отлично. В Кремниевой долине, 
где я работаю, люди живут шикар-
но. Но большинство американцев 
не живут возле Вашингтона или у 
бухты Сан-Франциско. Большин-
ство американцев к этому процве-
танию не имеют отношения».

Эту речь Тиль произнес, когда 
шансы Трампа на победу, казалось, 
таяли: за три недели до этого были 
опубликованы сексистские выска-
зывания кандидата.

Свое выступление Тиль под-
крепил материально, пожертвовав 

$1,25 млн на кампанию Трампа. 
И  теперь войдет в администра-
цию будущего президента. В какой 
должности — не говорит. Что имен-
но будет делать — тоже не говорит. 
Наблюдатели полагают, что он бу-
дет советником, главная задача ко-
торого — помирить Кремниевую 
долину с Белым домом. И вряд ли 
для этого есть лучший кандидат.

Эта задача легче, чем может по-
казаться. Тиль рассказывает, как 
незадолго до выборов ужинал с 
одним известным венчурным ин-
вестором и тот признался, что бу-
дет голосовать за Трампа, хотя пу-
блично говорит обратное.

Большинство лидеров Крем-
ниевой долины до выборов объ-
являли себя противниками Трам-

па. Марк Цукерберг говорил, что 
за этого кандидата голосуют напу-
ганные люди. Джеф Безос, генди-
ректор Amazon, считал, что Трамп 
«разлагает демократию».

Но не прошло и суток после вы-
боров, как их настроения поменя-
лись. Цукерберг, которого Трамп 
ругал за использование имми-
грантского труда, сообщил, что по-

лон надежд. Безос, которого Трамп 
обвинял в уклонении от налогов, 
поздравил его с победой: «Желаю 
ему всяческих успехов в служении 
стране».

Так что у Тиля неплохие шан-
сы справиться со своей новой мис-
сией, по крайней мере он уже не 
белая ворона, которой казался на 
фоне либералов-инноваторов.

НЕСОСТОЯВШИЙСЯ СУДЬЯ

Питер Тиль родился в 1967 году в 
Германии, а когда ему был год, се-
мья переехала в США. В Стэнфор-
де он изучал философию и право 
и одно время мечтал стать судьей 
Верховного суда. Но проработав год 
помощником судьи, ушел в бизнес. 
Сначала торговал деривативами, в 
1996 году основал собственный ин-
вестиционный фонд Thiel Capital 
Management, а еще через два года 
с тремя партнерами запустил пла-
тежную систему PayPal.

На эту платформу Тиль возла-
гал колоссальные надежды, счи-
тая, что она должна освободить мир 
от инфляции, с помощью которой 
правительства обкрадывают насе-
ление. «PayPal предоставит граж-
данам всего мира больший кон-
троль над своими валютами, чем 
когда-либо раньше», — говорил он 
в 1999 году. А три года спустя систе-
му купила компания интернет-аук-
ционов eBay за $1,5 млрд. За свои 
3,7% акций Тиль получил пример-
но $55 млн.

Освободить мир от инфляции не 
единственная мечта Тиля. Он хо-
чет, чтобы люди избавились вооб-
ще от любых ограничений. В уни-

Тиль рассчитывает на заселение океанских 
просторов — это, по его мнению, дело 
недалекого будущего: «Возможно, мы уже 
достигли стадии, когда заселение океана 
будет окупаться. Или скоро достигнем». 
Речь о строительстве огромных платформ, 
на которых можно будет ставить дома
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Питер Тиль с юности считал себя либертарианцем, сторонником неограниченных свобод. Неограниченных настолько, что демократам и не снилось. Он даже полагает, что смерть не неизбежна

Как основатель PayPal будет мирить Дональда Трампа с Кремниевой долиной

Капиталист вольного стиля
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верситете он прославился тем, что 
основал Stanford Review — журнал, 
в котором обменивались точками 
зрения консерваторы и либерта-
рианцы.

Себя Тиль с юности считал ли-
бертарианцем, то есть сторонником 
неограниченных свобод. Неограни-
ченных настолько, что демократам 
и не снилось. Он, в частности, пола-
гал, что смерть не неизбежна. Но в 
университетские годы Тиль еще ду-
мал, что демократия — это и есть 
способ достижения свободы. А семь 
лет назад объявил, что это не так: 
«Я больше не верю, что свобода и 
демократия совместимы».

Проблема в том, пишет Тиль, 
что государствами управляют по-
литики, которые расплачиваются 
за поддержку граждан через вме-
шательства в экономику: «Таким 
образом, критичным становится 
вопрос, как освободиться не через 
политику, а от нее».

Тиль указывает три пути, веду-
щих к свободе: интернет, космос и 
океан. Интернет позволяет созда-
вать сообщества, неподконтроль-
ные государству: «Начиная новый 
интернет-бизнес, предпринима-
тель может создать новый мир. 
Есть надежда, что эти новые миры 
повлияют на существующее соци-
альное и политическое устройство 
и изменят его». Очевидно, при-
нимая решение инвестировать в 
Facebook, Тиль руководствовался 
не только предпринимательским 
чутьем, но и стремлением к свобо-
де для всего человечества.

По той же причине он вложил 
$120 млн в SpaceX, которая разраба-
тывает ракеты-носители и косми-
ческие корабли. «Космос из-за своих 

размеров предоставляет неограни-
ченные возможности скрыться от 
мировой политики», но «ракетные 
технологии недалеко продвинулись 
с 1960-х годов», поэтому надо удво-
ить усилия по коммерциализации 
космоса. Впрочем, раньше второй 
половины этого столетия осущест-
вления этого проекта ждать не сто-
ит, предупреждает Тиль.

Рассчитывает ли Тиль жить в 
этом светлом будущем, неизвест-
но. Но он немало делает для этого. 
Во-первых, заплатил за криоген-
ную заморозку своего тела после 
смерти — оно избежит разложения, 
а когда появятся соответствующие 
технологии, будет разморожено и 
возвращено к жизни.

Тиль финансирует и исследова-
ния по замедлению старения. От-
вечая два года назад на вопрос, ка-
ких личных достижений ему еще 
не хватает, он сказал: «Определен-
но, сфера, к которой я отношусь с 
большой страстью, это борьба со 
старением. Эта область на удив-
ление мало изучена. А на планете 
каждый день умирают 100 тыс. че-
ловек, в основном от проблем, свя-
занных со старением».

Тиль рассчитывает на заселе-
ние океанских просторов — это, по 
его мнению, дело недалекого буду-
щего: «Возможно, мы уже достиг-
ли стадии, когда заселение океана 
будет окупаться. Или скоро достиг-
нем». Речь о строительстве огром-
ных платформ, на которых можно 
будет ставить дома. Этими разра-
ботками занимается Seasteading 
Institute, в который Тиль вложил 
$500 тыс. в 2008 году, а позднее 
еще $750 тыс. Научившись жить 
посреди океана, люди, по замыс-

лу проектировщиков, смогут соз-
давать новые страны и там экспе-
риментировать с государственным 
устройством, пока не выработают 
модель лучше той, что действует 
теперь. «Судьба нашего мира, — 
писал Тиль, — может зависеть от 
усилий одного-единственного че-
ловека, который построит или рас-
пропагандирует механизм свободы 
и сделает мир безопасным для ка-
питализма».

КАПИТАЛИЗМ КАК СВОБОДА

Сейчас же капитализм, то есть 
проявление истинной свободы, в 
опасности, считает Тиль. Именно 
этим он обосновывал свою под-
держку Трампа: «[Эти выборы] не 
так безумны, как состояние стра-
ны». По его словам, стоимость 
здравоохранения зашкаливает, вы-
пускники университетов не могут 
расплатиться по образовательным 
кредитам, доходы стагнируют, а го-
сударство ведет войны за границей.

При этом элиты — ни республи-
канцы, ни демократы — не справ-
ляются с управлением. «В прези-
дентство Джорджа Буша-младшего 
лопнул жилищный пузырь, из-за 
чего экономика до сих пор в за-
стое. Но странным образом забыто, 
что этот пузырь был всего лишь по-
пыткой компенсировать потери от 
краха предыдущего десятилетия. 
В 1990-х, во время президентства 
Билла Клинтона, раздулся пузырь 
фондового рынка, который с гро-
хотом лопнул в 2000 году». Было бы 
безумием ожидать, что избирате-
ли смирятся с переходом власти 
от одной политической династии 
к другой, полагает Тиль: «Им надо-
ело вранье».

Трамп, по его словам, тем и хо-
рош, что не политик. Тиль и рань-
ше поддерживал аутсайдеров. 
В 2007 году, например, он финан-
сировал кампанию Рона Пола, но, 
когда тот не смог добиться выдви-
жения от Республиканской партии, 
переключился на Джона Маккей-
на. В 2012 году Тиль снова финан-
сировал Пола — снова безуспешно, 
тогда он выступил на стороне Мит-
та Ромни. Наконец, пришел черед 
Трампа, и с этим аутсайдером Тиль 
угадал.

«Я строю компании и поддержи-
ваю людей, которые строят новое, 
от соцсетей до космических кора-
блей, — говорил он на съезде Респу-
бликанской партии в июле. — Я не 
политик. Но и Дональд Трамп не 
политик. Он строитель, а Америку 
надо перестраивать».

Критикам Трампа Тиль пред-
лагает не зацикливаться на самых 
смелых и возмутительных выска-
зываниях нового президента. Сте-
на на границе с Мексикой, по мне-
нию инвестора, означает только то, 
что в стране будет более разумная 
иммиграционная политика. Прав-
да, на официальном сайте Трампа 
стена значится первым пунктом 
программы.

От некоторых заявлений Трампа 
Тилю все-таки пришлось открещи-
ваться: например, высказывания 
о женщинах он считает недопу-
стимыми. Обещание президента 
запретить мусульманам въезд в 
страну ему непонятно: «Я против 
тестов на вероисповедание. Я точ-
но не сторонник выражений, ко-
торые Трамп использовал всякий 
раз, когда поднималась эта тема. 
Но важно отличать вот что: СМИ 
всегда воспринимают Трампа бук-
вально. Всерьез не воспринимают, 
а буквально — всегда».

Со СМИ у Тиля вообще непро-
стые отношения. В августе обан-
кротился новостной сайт Gawker, 
не пережив приговора флоридско-
го суда, по которому должен был за-
платить $140 млн рестлеру Халку 
Хогану. Вина этого СМИ заключа-
лась в том, что в октябре 2012 года 
на сайте была опубликована виде-
озапись, как Хоган занимается сек-
сом с женой друга. Выяснилось, что 
судебные расходы борца финанси-
ровал Тиль.

Медиасообщество было в шоке, 
сторонники свободы слова били 
тревогу — от либертарианца тако-
го не ожидали. Это было тем более 
странно, что Тиль помогает Коми-
тету защиты журналистов — неком-
мерческой организации, ставящей 
своей целью оградить журналистов 
от преследований за распростране-
ние информации. Но он аргумен-
ты своих критиков отметает: «Если 
снимаешь, как люди занимаются 
сексом с их разрешения, то ты пор-
нограф. А если без — то, как нам те-
перь объясняют, ты журналист. Да, 
это оскорбление для журналистов».

Но иск Хогана был только пово-
дом, которым Тиль с радостью вос-
пользовался. На самом деле зуб на 
Gawker у него был с 2007 года, когда 
сайт сообщил, что Тиль гей. Бизнес-
мен, тогда ревниво оберегавший 
свою частную жизнь, был вне себя. 
В 2009 году он сказал, что сайт — это 
«Аль-Каида» Кремниевой долины».

Тиль вообще считает, что секре-
ты нуждаются в неусыпной защите. 
И не только в частной жизни. «Вся-
кий великий бизнес строится на се-

крете, — писал он в книге «От нуля к 
единице», вышедшей в 2014 году. — 
Великая компания — это заговор с 
целью изменить мир; если делишь-
ся с кем-то секретом, этот человек 
вступает в заговор».

ДРУГ ПАРАДОКСОВ

Но не всякое изменение мира Тилю 
по душе. В 2003 году он с партне-
рами основал Palantir Techologies, 
занимающуюся программами по 
обработке крупных массивов дан-
ных. Первыми клиентами стали 
ЦРУ, Минобороны, ФБР и другие 
спецслужбы, выведывающие се-
креты тех, кто считает, что мир 
можно изменить только насили-
ем, — террористов.

Компания быстро раскрутилась 
и стала поставлять программы 
правительствам штатов и муни-
ципалитетам, а потом и частным 
фирмам, в основном в финансо-
вом секторе. На бирже акций ком-
пании до сих пор нет — управлять 
таким бизнесом публично было 
бы затруднительно, объяснял ген-
директор Алекс Карп в 2013 году. 
Но это не помешало Palantir стать 
одной из самых дорогих частных 
компаний в Кремниевой долине: 
Forbes оценивает ее стоимость в 
$20 млрд, а Тиля считает ее круп-
нейшим акционером.

Правда, недавно Карп, учив-
шийся с Тилем одной группе в 
Стэнфорде, передумал: работни-
ки компании должны знать, что 
акции, которыми они владеют, 
получат справедливую рыночную 
оценку, иначе Palantir все сложнее 
конкурировать с другими компа-
ниями долины на рынке труда.

А трудовые отношения и так 
доставили Palantir немало хлопот. 
В  сентябре Министерство труда 
подало на компанию в суд, сочтя, 
что она дискриминирует выход-
цев из Азии при приеме на рабо-
ту. В иске ведомство указало, что 
Palantir, отбирая инженеров из 
130 кандидатов, предложила рабо-
ту 17 белым и только четырем ази-
атам, хотя их среди подавших за-
явления было 73%: «Вероятность, 
что это случайный результат, при-
мерно один к миллиарду».

Тиль комментировать иск не 
стал, а Palantir выпустила заявле-
ние, что 25% ее работников азиаты. 
Но, если ведомство сумеет дока-
зать свою правоту, это не будет вы-
глядеть слишком странно на фоне 
заявления Тиля о «более разумной 
иммиграционной политике», ко-
торую заготовил Трамп. 

На чем 
зарабатывал 
Питер Тиль
Инвестиционный фонд 
Thiel Capital Management

Платежная система 
PayPal

Хедж-фонд 
Clarium Capital

Соцсеть  
Facebook

Венчурный фонд 
Founders Fund

Программная компания 
Palantir Technologies

Международный 
инвестфонд Valar 
Ventures

Инвестфонд Mithril 
Capital Management

Так говорит Тиль

«В наше время великая задача 
либертарианцев — найти спо-

соб уйти от политики во всех ее 
проявлениях, от тоталитарных и 
фундаменталистских катастроф 
до неразмышляющего демоса, 
который управляет так называе-
мой социальной демократией».

«Психологически мы относимся 
к старению, сочетая принятие 

и отрицание. Принятие — «это 
произойдет, и мы ничего не мо-
жем с этим поделать». Отрица-
ние — «со мной это не случится». 

И крайний оптимизм, и крайний 
пессимизм ведут к одному ре-
зультату: нет смысла что-либо 
делать или нет нужды что-либо 
делать. А я хочу, чтобы с этим 
немного поборолись».

«Предприниматели, добивши-
еся больших успехов, всегда 

рискуют вступить в конкуренцию 
со своим прошлым. Если выи-
грываешь золотую медаль [по 
плаванию] на Олимпийских 
играх, по мне, надо в тот же день 
бросать плавание».

«Американцы голосуют 
за Трампа не из-за недостатка 

суждения; мы голосуем за Трам-
па, потому что считаем, что руко-
водство нашей страны потерпело 
неудачу».

«Люди добрались до Луны 
в 1969-м, а фестиваль в Вуд-

стоке начался три недели спустя. 
Оглядываясь назад, мы видим, 
что тогда-то хиппи и захватили 
страну и на этом была проиграна 
настоящая культурная война 
по поводу прогресса».

Источники: Cato Unbound, Venture Beat, Fortune, Business Insider, National Review
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ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

Число россиян, желающих 
получить вид на жительство 
за границей в обмен на инве-
стиции, выросло за год почти 
в полтора раза, подсчитал 
один из игроков рынка недви-
жимости. Чей паспорт сейчас 
дешевле всего?

По подсчетам компании Tranio, рос-
сийского брокера недвижимости, 
спрос на гражданство во всех стра-
нах, с которыми он работает, вырос 
в среднем на 40–66% по сравнению 
с 2015 годом. «Причин такого роста 
несколько: политическая и эконо-
мическая нестабильность в России 
и новое налоговое и валютное за-
конодательство, которое заставляет 
людей отказываться от российского 
резидентства», — говорит управля-
ющий партнер Tranio Георгий Кач-
мазов.

По наблюдениям международ-
ного финансового консультан-
та FCP (Financial Management) Ltd 
Исаака Беккера, обычно клиенты, 
получающие вид на жительство, 
стремятся улучшить качество жиз-
ни — дать детям хорошее образо-
вание, иметь возможность полу-
чать качественные медицинские 
услуги и т.д. «Также есть граждане, 
которые ввиду наличия капитала, 
интересов бизнеса, перспектив его 
сохранения и защиты решают сме-
нить свой налоговый статус», — от-
мечает Беккер.

По его словам, располагающие 
капиталом от $30–50 млн выби-
рают в основном Великобрита-
нию и Швейцарию. Те, у кого акти-
вы поменьше, предпочитают Кипр 
и Мальту. Самые экономичные ва-
рианты — страны Прибалтики, Вен-
грия и Румыния.

Какие из программ инвестици-
онного гражданства доступны рос-
сиянам?

ВАРИАНТЫ  
ИНВЕСТИРОВАНИЯ

В мире действуют десятки инве-
стиционных программ, позволя-
ющих получить вид на жительство 
в развитых странах. Пороги входа 
варьируются от сотни тысяч до де-
сятка миллионов евро. Инвести-
ровать можно не только в недви-
жимость, но и в облигации, фонды, 
компании и даже научные иссле-
дования.

Самую недорогую программу 
предлагает Содружество Доми-
ники. Для получения паспорта в 
этой стране достаточно вложить 
$100 тыс.  в правительственный 
фонд или $200 тыс. — в местную 
недвижимость, которой затем 
нужно владеть минимум три года. 
Низкий порог входа также у Коста- 
Рики — $200 тыс. при инвестициях 
в недвижимость.

По мнению Георгия Качмазова, 
наиболее простой является вен-
герская программа. «Она не под-
разумевает покупку недвижимо-
сти, — поясняет он. — Инвесторы 

покупают бонды, и эти деньги им 
через пять  лет полностью возвра-
щают». Порог входа — €300 тыс.

С точки зрения инвестицион-
ной привлекательности интерес-
но выглядит греческая програм-
ма, с минимальной суммой входа 
в недвижимость €250 тыс. «Грече-
ский рынок недвижимости сильно 
просел после кризиса и потому не-
дооценен», — поясняет Качмазов.

Управляющий партнер O2  Con-
sulting Ольга Сорокина отмеча-
ет, что самые жесткие условия и 
высокий порог входа, как прави-
ло, у высокоразвитых стран. Так, 
кипрское гражданство обойдет-
ся в €2 млн, Австралии — 1,5 млн 
австралийских долларов, Велико-
британии — £2 млн, Франции — 
€10 млн.

КАК ВЫБРАТЬ

От цели зависит, какую програм-
му инвестиционного гражданства 
предпочесть. «Можно приобре-
сти гражданство Сент-Китс и Не-
вис или Доминики за относитель-
но небольшие суммы, — рассуждает 
партнер Herbert Smith Freehills Олег 
Коннов. — Но немногие готовы пе-
реехать на Карибы на постоянное 
жительство». Эти программы реша-
ют лишь одну задачу — получение 
второго паспорта для заявителя и 
членов его семьи. Он дает возмож-
ность посещения большого количе-
ства стран в безвизовом режиме, но 
поездки не могут быть продолжи-
тельными.

Если цель заключается в после-
дующей смене места постоянного 

жительства, то более привлекатель-
ны Великобритания, США, Кипр и 
Мальта. «Паспорта последних двух 
государств предоставляют возмож-
ность проживать на территории 
других стран Евросоюза», — пояс-
няет Олег Коннов.

Важно понимать, что инвести-
ционное гражданство — не един-
ственный способ получить вид на 
жительство. На него также впра-
ве рассчитывать учащиеся, трудо-
устроившиеся, а также участники 
программ состоятельности. «Но 
здесь есть подводные камни. При 
таком сценарии гражданин обязан 
находиться на территории стра-
ны не меньше полугода, — расска-
зывает Качмазов. — Такие прави-
ла действуют практически во всех 
странах». В этом случае человек ав-

томатически становится налого-
вым резидентом и платит налоги 
с доходов, получаемых в том числе 
в России.

Ключевое отличие инвестици-
онных виз, резюмирует Георгий 
Качмазов, заключается в том, что 
в большинстве случаев их полу-
чатели не обязаны находиться на 
территории страны более полуго-
да. «Такая виза помогает получить 
вид на жительство, но не стано-
виться налоговым резидентом, — 
говорит он. — Плюс это отмена для 
ее владельца необходимости полу-
чать шенгенскую визу и возмож-
ность пребывания на территории 
страны больше 90 дней в течение 
полугода». 

При участии Данила Седлова
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ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Спрос на вид на жительство в других странах вырос на 40–66%

Гражданин инвестор
Программы, предоставляющие возможость получить вид на жительство за инвестиции 

Страна Минимальная сумма Объект инвестиций Дополнительные условия Гражданство

Австралия  $1,125 млн Облигации, фонды, компании Срок инвестирования — 4 года. Инвестор имеет право жить, учиться 
и работать в Австралии и Новой Зеландии

Через 4 года можно претендовать на ПМЖ, 
еще через 5 лет — на гражданство

Андорра €350 тыс. 

Недвижимость, компания, 
зарегистрированная 
в Андорре, государственные 
облигации или депозит 
Института финансов (INAF)

Заявитель должен перевести €50 тыс. на депозит INAF и еще €10 тыс. 
за каждого иждивенца. Минимальный официально подтвержденный 
годовой доход — €36 тыс. плюс €12 тыс. за каждого иждивенца. Нужно 
жить в Андорре минимум 90 дней в году. Требуется жилье (собственное 
или арендованное). Можно иметь текущий счет в банке офшора. 
Несложная процедура получения долгосрочной шенгенской визы

Можно получить гражданство после 20 лет 
легального проживания в Андорре

Антигуа  
и Барбуда

$200 тыс. Национальный фонд развития Гражданство — через 3–4 месяца после 
подачи заявления

$400 тыс. + сборы 
$57,7 тыс. на 
одного заявителя

Недвижимость (один 
из проектов, одобренных 
правительством)

Заявитель не может продать жилье раньше чем через 5 лет. Жить 
в стране не требуется

Болгария 600 тыс. левов 
(≈ €300 тыс.) Недвижимость

Можно либо совершить покупку как частное лицо, либо оформить 
сделку на болгарскую фирму, в которой заявителю принадлежит 
не менее 50% капитала

После 5 лет ВНЖ можно претендовать 
на ДВЖ (долговременный вид на житель-
ство), еще через 5 лет — на гражданство

Великобритания £2 млн  (≈ €2,5 млн) Государственные ценные 
бумаги или предприятия

Нельзя вкладывать в акции компаний, занимающихся строительством 
недвижимости, в банки, в инвестиционные компании и офшорные фирмы

Через 2–5 лет можно претендовать на ПМЖ, 
которое дает право жить и работать в UK

Венгрия €300 тыс. Облигации государственного 
займа сроком на 5 лет

Сумма возмещается инвестору в полном объеме по истечении 5 лет. 
Можно без ограничений вести бизнес в ЕС

Через 8 лет постоянного проживания 
в Венгрии можно получить гражданство

Греция €250 тыс. Недвижимость Без права на работу Через 7 лет постоянного проживания 
в Греции можно получить гражданство

Доминика
$100 тыс. Государственный фонд Гражданство — через 2–3 месяца после 

заявления

$200 тыс. Недвижимость Продать недвижимость можно не раньше чем через 3 года

Испания

€500 тыс. Недвижимость С правом на работу Через 10 лет проживания в стране

€1 млн Доли компаний, финансовые 
институты

€2 млн Государственные облигации

Кипр

Любая сумма 
(временный ВНЖ) 
или €300 тыс. 
(постоянный ВНЖ)

Недвижимость

Временный ВНЖ: необходимо пребывать на Кипре постоянно 
в течение 180 дней в году. Также ВНЖ следует продлевать каждый 
год. Постоянный ВНЖ: с этим документом можно приезжать и уезжать 
с Кипра без ограничений. Продлевать постоянный ВНЖ не нужно

После семи лет проживания в стране или 
при инвестициях от €2 млн  в недижимость

Коста-Рика $200 тыс. Недвижимость

Через 9 лет можно претендовать 
на гражданство. Граждане Коста-Рики 
получают ПМЖ в Испании за 4–5 месяцев, 
а спустя 2 года и гражданство

Латвия €250 тыс. Недвижимость

Оценочная стоимость не должна быть меньше €80 тыс. Нужно 
заплатить сбор в размере 5% от цены объекта. Нельзя покупать 
незастроенные участки. Инвестор имеет право работать в Латвии 
и получить водительские права, действительные во всех странах ЕС

€280 тыс. Субординированные обяза-
тельства с банком на пять лет

Мальта

€250 тыс. Государственные облигации 
на пять лет Нет права претендовать на гражданство

€270–320 тыс. Недвижимость (покупка)

Сумма зависит от региона. Право собственности должно сохраняться 
в течение пяти лет. Можно также арендовать недвижимость в течение 
пяти лет (минимальная плата — €10–12 тыс. в год в зависимости 
от локации). В течение пяти лет участник должен провести за пределами 
страны не менее шести месяцев подряд (или 10 месяцев вразброс)

Сент-Китс и 
Невис

$250 тыс. Фонд диверсификации 
сахарной промышленности 

Гражданство — через 4–6 месяцев после 
заявления

$400 тыс.  + сборы 
$57,7 тыс. Недвижимость Купить вилу или апартаменты в одном из одобренных правительством 

проектов. Купленной недвижимостью нужно владеть не менее пяти лет

США $500 тыс. Бизнес
Нужно создать не менее 10 рабочих мест. Обладатель ВНЖ может 
покидать страну и возвращаться в любое время; он обладает теми же 
правами, что граждане США, кроме избирательного

Через 5 лет проживания

Швейцария

400 тыс. швейц. фр. 
(для налогообложе-
ния на федеральном 
уровне; на канто-
нальном уровне 
зависит от кантона)

Налоговые соглашения 
(аккордный налог) Требования зависят от конкретного кантона

После 10 лет проживания можно получить 
ПМЖ, а еще через 2 года — претендовать 
на гражданство

Источник: международный брокер недвижимости Tranio
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